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Xiomara inaugura subestación 
de 20 megas de energía en La Ceiba, 

beneficiará a 250 mil personas 
Con este proyecto, el Gobierno de la Refundación demuestra el compromiso firme dando respuesta 

inmediata a los desafíos energéticos, donde proporcionará una solución sostenible, integral, 
con la finalidad de transformar el subsector eléctrico de la nación

AVANZA REFUNDACIÓN EN EL SECTOR ENERGÉTICO 
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Según las autoridades de Energía, la inversión 
ha sido fuerte en estos años y la meta son 25 mil 

millones, ya el año pasado ejecutaron solo en 
inversión 9 mil millones de lempiras, que tienen 
que ver con las 15 subestaciones intervenidas 
ampliadas, cuatro nuevas subestaciones y 14 

circuitos en distribución repotenciados

Subestación San 
Isidro inyecta 20MW
a la red de potencia 
del litoral atlántico

EN LA CEIBA, ATLÁNTIDA

La subestación de San Isidro es uno de los 
diferentes proyectos que está impulsan-
do el Gobierno de la Refundación para el 

beneficio de los hondureños.

La selfie no podía faltar, los trabaja-
dores del colectivo del SANAA aprove-
charon para capturar un recuerdo al 
lado de la Mandataria Castro.

Históricamente se están repoten-
ciando los circuitos de distribución 
para mejorar la transmisión del 
litoral atlántico.

Actualidad
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La Presidenta Xiomara Castro rom-
pió el protocolo y fue a saludar con 
mucho cariño a las personas que la 
esperaban en la subestación.

La Jefa de Estado fue abrazada por los presentes que gritaban: 
“¡Xiomara sí cumple!”.

La inversión del Estado tiene como meta 
usar 25 mil millones de lempiras, que está 

ayudando a mejorar los problemas hereda-
dos por las administraciones anteriores.

Con el puño en alto y el gozo en el alma los trabajadores posaron 
con la primera mujer Presidenta de Honduras.

Actualidad
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APERTURA DE SUBESTACIÓN SAN ISIDRO, LA CEIBA

La Ceiba, Atlántida

“A donde las olas se mecen 
tranquilas al vaivén de las 
hamacas”, como dice una can-
ción de Carlos Luna Grajeda, 
a La Ceiba, Atlántida, llegó la 
Presidenta Xiomara Castro a 
inaugurar la Subestación de 
San Isidro, habiendo invertido 
24.6 millones de lempiras que 
generaron 150 empleos y van 
a ayudar a 250 mil personas 
como parte del Plan de Con-
tingencias.

En el evento estuvieron el 
Titular de Energía y gerente 
de la ENEE Erick Tejada; Fidel 
García, coordinador Regional 
del Programa Nacional de 

Perdidas, PNRP, del litoral 
atlántico, César Agurcia go-
bernador político, diputado 
Ariel Montoya; Christhian Sa-
nabria, coordinador técnico 
de la ENEE, Alejandro Matute, 
diputado de Atlántida, entre 
otros.
La Jefa de Estado dijo que 
“en 29 meses de mi Gobier-
no, es muy difícil resolver los 
problemas que no lo hicieron 
durante 12 años 7 meses. El 
abandono, la corrupción, igual 
también los altos niveles de 
desidia, especialmente para 
atender las necesidades más 
importantes del pueblo”.
“Se molestan porque yo men-
ciono los 12 años, 7 meses. 
Pero ¿saben por qué lo hago? 

Porque todos los días cuando 
me toca resolver los problemas 
del país, entonces me pregunto 
dónde está el dinero que se 
robaron; en esa deuda que 
dejaron nos toca pagar 78 mil 
millones de lempiras, y, aun 
así, con todas las dificultades 
que hemos encontrado esta-
mos avanzando en todas las 
áreas y en todos los sectores. 
Destruyeron la democracia, 
crearon fideicomisos para, a 
través de ellos, poder robarse 
los recursos y los fondos”, dijo.

Inversión 
La Titular del Ejecutivo expresó 
“en 29 meses de mi Gobierno 
estamos adecentando nuestra 
patria, estamos invirtiendo en 

Xiomara: “Estos 20 megas 
vienen a resolver en gran parte 

los problemas heredados 
de energía eléctrica”

La Titular del Ejecutivo abrió la segunda subestación de 20 MW como parte del plan de 
contingencia que se implementa gracias a una inversión mayor a los 9,908 millones de lempiras 

La Presidenta Xiomara Castro inauguró la subestación de San Isidro junto al ministro de Energía Erick Tejada, Alejandro Matute, diputado de Atlántida, Christhian Sanabria, coor-
dinador técnico de la ENEE y el diputado Ariel Montoya.

Los 20 megas que genera la subestación vienen a resolver los problemas 
que aquejan el litoral atlántico.
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Esta es la segunda subestación de 20 MW que inaugura el Gobierno como parte del plan de contingencia.

En su discurso la Titular del Ejecutivo dijo que está invirtiendo en las grandes necesidades que tiene el pueblo.

La Mandataria Castro saludó al personal de la subestación de San Isidro.

las grandes necesidades que 
el pueblo tiene. Hoy no hay un 
solo hondureño o hondureña 
que no se vea beneficiado con 
el subsidio de los combustibles, 
el subsidio de la luz para los 
consumidores de menos de 150 
kilowatt que hoy no pagan 
energía”. 
“Estamos aquí inaugurando 
estos 20 megas que como 
lo dijo Erick Tejada, vienen 
a resolver en gran parte los 
problemas que aquejan en 
energía eléctrica. Esta mis-
ma inversión la tuvimos en 
Olancho, en Juticalpa, igual se 
está haciendo en El Paraíso, en 
Copán. Lo importante es que 
a pesar de lo que recibimos no 
nos hemos detenido y estamos 
avanzando, resolviendo los 
problemas más importantes del 
pueblo hondureño” mencionó.
“Hace dos días estuve en la 
Laguna del Cacao la inversión 
y la atención que se está dando 
en el medioambiente es histó-
rica en nuestro país, creando 
un programa tan importante 
para evitar la deforestación al 
2029. En proyectos producti-
vos, y les voy a decir algo, esto 
no termina aquí porque estoy 
convencida y estoy segura 
que a pesar de aquellos que 
señalan mi Gobierno, que en 
aquel momento, en aquellos 
12 años, 7 meses, guardaron 
el silencio cómplice de lo que 

significó para nuestro país 
el atraso hoy yo les digo con 
toda la confianza que vamos 
a avanzar en el progreso y en 
el desarrollo para Honduras”, 
manifestó.
La Presidenta Castro pronunció 
“prohibido olvidar, que noso-
tros venimos de las calles, ¡que 
hemos venido señalando la 
corrupción!, prohibido olvidar 
que conformamos un parti-
do y que hoy a través de ese 
partido estamos refundando 
nuestra patria”. Y de esa forma 
cortó la cinta para inaugurar 
la subestación en el litoral 
Atlántico. 

Por: Coralia Maradiaga

“Se molestan porque yo 
menciono los 12 años, 7 
meses. Pero ¿saben por 

qué lo hago? Porque 
todos los días cuando 

me toca resolver los 
problemas del país, 

entonces me pregunto 
dónde está el dinero que 
se robaron; en esa deuda 

que dejaron, nos toca 
pagar 78 mil millones de 

lempiras”.
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras
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La Ceiba, Atlántida
 
El ministro de la ENEE, Erick 
Tejada, en la inauguración de 
la subestación San Isidro en La 
Ceiba, Atlántida, dijo que esta 
medida es parte del plan foca-
lizado en diversas zonas el plan 
eléctrico que mejora la condición 
energética del litoral atlántico.
Tejada aseguró que “estamos en 
otro evento que es importante 
para nosotros y que pone en 
práctica todo el plan de resca-
te de la Empresa Nacional de 
Energía Eléctrica, ENEE, el plan 
de contingencia que tiene una 
importancia práctica funda-
mental para la zona no solo de 
La Ceiba, sino que también del 
litoral atlántico”.
“En estos momentos los niveles 
del embalse de Yaguala, que es 
la represa más importante de 
este sector, de esta zona están 
llegando al mínimo y es esta 
inyección de 20 MW de la ENEE, 
mediante arrendamiento que 
está sosteniendo también la 
generación de energía acá y el 
voltaje en La Ceiba y en el litoral 
atlántico.
Esto es parte de todo lo que ha 
hecho el Gobierno de la República, 
que ya ha introducido 200 MW 
de nueva generación y esto ha 
ayudado a combatir los embates 
severos, graves de las olas de 
calor y el fenómeno climático, 
ya desde hace dos días, Patu-
ca III volvió a generar anoche, 
Presidenta en el punto máximo 
de demanda casi 40 MW, lo cual 
es una gran noticia para todo el 
sistema interconectado nacional. 

Subestaciones
“La próxima semana vamos a 
trasladar un transformador de 
40 MBA, y va a instalarse entre las 
subestaciones de Bonito Oriental 
y de Coyoles Central en Chiripa 
y va a solventar ahí el tema de 
bajo voltaje que es histórico, 
con ese nuevo transformador, 
vienen ya están adjudicados 20 

que es la ampliación de otras 20 
subestaciones”, explicó.
Fidel García, coordinador Regio-
nal del PNRP del litoral atlántico 
indicó que el Gobierno sale al 
frente con estas decisiones la 
generación de estos 20 MW viene 
a apalear la situación en medida, 
necesitamos acciones en el Aguán, 
ya hay trabajos concretos, con el 

trasformador móvil que en los 
próximos días se va a instalar 
en Tocoa, una subestación fija 
que ya se está comenzando las 
gestiones y la licitación de 50 
MW en la subestación de Bonita 
Oriental.
Además del megaproyecto que 
anunció el ministro Tejada, la 
construcción de 197 kilómetros 

de línea de transmisión que va 
a contener tres subestaciones 
desde el Negrito, Yoro hasta 
Saba, Colón, después del cajón 
es la inversión ,más grande que 
ha tenido el país en materia de 
Energía. 

Erick Tejada: “Esta inyección de 20 
megas hoy  sostienen el voltaje en 
La Ceiba y en el litoral atlántico”

El ministro de Energía informó que “en la próxima semana se va a trasladar un transformador de 40 
megas para instalarse entre las subestaciones de Bonito Oriental y de Coyoles Central en Chiripa 

para solventar ahí el tema de bajo voltaje que es histórico”.

PLAN DE CONTINGENCIA

Actualidad

Por: Coralia Maradiaga

El ministro de la ENEE, Erick Tejada, junto a la Presidenta 
Castro, en la inauguración de la subestación de San Isidro.

El Gobierno pretende resolver 
la crisis energética en el país 
usando plantas de energía 
térmica a base de diésel y 
el búnker, sobre todo en la 
zona del atlántico que se 
ve afectada por apagones.

RESPUESTA AL LITORAL
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CELEBRACIÓN DEL ÁRBOL Y DÍA MUNDIAL DEL AMBIENTE

Xiomara Castro: “Como Presidenta
pro tempore de los países con bosques tropicales, 
los invito a defender nuestras cuencas, nuestros 

bosques,  la herencia de nuestros ancestros”
A nivel nacional la Titular del Ejecutivo oficializó la inversión para restaurar el río 

Goascorán, entregó títulos comunitarios a garífunas de Iriona, Colón y ordenó a las 
instituciones del sector ambiental que se trasladen con su personal y programas a este 

lugar para que garanticen la protección de la reserva natural de Agua Dulce

Acompañaron a la Presidenta Xiomara Castro el general de división, Roosevelt Hernández; José Manuel Zelaya, titular de SEDENA; Lucky Medina, ministro de SERNA, el pequeño guía 
turístico, Juan; Luis Soliz, ministro director del ICF;  Luther Castillo, secretario de SENACIT y el diputado Ariel Montoya, entre otros.

El ministro de SERNA, Lucky Medina, entregó a la Mandataria Castro el reglamento del Plan de Cero 
Deforestación,

Jutiapa, Atlántida

Los exuberantes manglares que 
posee el refugio de vida silvestre 
Laguna de Cacao en Jutiapa de-
partamento de Atlántida, la cual 
está llena de monos, pajarillos 
y otra diversidad de animales 
fue testigo de la celebración 
como marco del Día del Árbol en 
Honduras y del Día Mundial del 
Ambiente, en donde la Mandataria 
Xiomara Castro dio inició al Plan 
Cero Deforestación al 2029.

En el evento acompañaron a la 
Presidenta Castro, José Manuel 
Zelaya Rosales, titular de la Se-
cretaría de Defensa Nacional, 
SEDENA; Lucky Medina, ministro 
de Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Luther Castillo, secretario 
de Estado en Ciencia y Tecnología, 

SENACIT; Malcon Stufkens, sub-
secretario de SERNA; Luis Soliz, 
ministro director del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF; el 
diputado Ariel Montoya, general 
de división, Roosevelt Hernández, 
entre otros.
Luego de la disertación de los 
funcionarios Soliz, Medina y Zelaya. 
El ministro de SERNA en repre-
sentación del Consejo Nacional 
de Defensa y Seguridad donde 
le hizo entrega a la Presidenta 
Castro el reglamento del Plan de 
Cero Deforestación en el plazo que 
ya tenían establecido, usando el 
mecanismo legal pertinente que 
contiene las indicaciones para 
cada Secretaría de Estado, como 
el acompañamiento del Poder 
Judicial y el Poder Legislativo.
De este modo, se hizo la entrega de 
los certificados de los corredores 
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En la hermosa Laguna de Cacao, Jutiapa, Atlántida, se presentó el Plan Cero Deforestación al 2029 en el marco del Día Mundial del Ambiente.

La Titular del Ejecutivo y los funcionarios José Manuel Zelaya y Lucky 
Medina posaron con los representantes quienes recibieron certifica-
dos de los corredores biológicos y los beneficiarios de las microcuen-
cas a nivel nacional.

La primera 
mujer Presi-
denta del país 
caminó por 
los peque-
ños muelles 
de la laguna 
para iniciar 
los actos que 
benefician al 
cuidado y pre-
servación de 
los bosques.

biológicos de distintas zonas del 
país entre ellas la recibió Guiller-
mo Mendoza en representación 
de Goascorán, el certificado de 
Lempira, lo tomó Marisol Euceda 
Ayala, mientras que de Yojoa fue 
Kenia Arroyo. 
Conjuntamente la Jefa de Estado 
con el ICF otorgó las declaratorias 
de microcuencas a nivel nacional 
con una representación de tres: 
por Corinto, Edwin Cruz; de la 
microcuenca de París de Lean, 
Edwin Sandoval, la de Agua Dul-
ce Cacao fue recibida por Cruz 
Alberto Ponce.

Admiración y cuidado
“Lo que hemos venido haciendo 
es protegiendo nuestros bosques, 
nuestros ríos, nuestras cuencas, 
para nuestras próximas gene-
raciones. Estamos en la Laguna 
del Cacao en Jutiapa, Atlánti-
da, y yo tengo aquí a mi lado a 
Paul, él es un guía turista de esta 
zona y me gustaría que él ante 
las cámaras pudiera también 
enviar ese mensaje, que lo da a 
cada visitante que llegan aquí y 
que a él corresponde contar de 
estas bellezas de las cuales hoy 
estamos visitando.
Paul el pequeño niño describió 
lo que hay en el refugio como 
“monos, garzas, cocodrilos, hay 
robalos, machacas, guapotes, 
jaibas, cangrejos”. La Gobernante 
agradeció la ayuda del infante y 
explicó “cuando el pueblo hon-
dureño como hombres y mujeres 
decidan visitar esta Laguna del 
Cacao pregunten por él, para que 
él, les venga a enseñar las bellezas 
de esta laguna de El Cacao.

Cuidados
La Presidenta agradeció la labor 
del equipo de guardabosques, 
bomberos, municipalidades y las 
personas que luchan contra la 
crisis del calentamiento global y el 

• Transparencia en captura 
de carbono
• Proyecto de adaptación 
basada en ecosistema en 
el corredor seco
• Proyecto de restauración 
de bosques resilientes
• Restauración y recupe-
ración de grandes bosques 
de C.A.
• Canje de deuda para la 
recuperación del Lago de 
Yojoa
• Seguridad alimentaria y 
adaptación climática en el 
Corredor Seco
• Represa comunitaria Opa-
laca en Intibucá
• Gestión de recursos hídricos 
y residuos sólidos
• Declaratoria de micro-
cuencas
• Títulos de propiedad a co-
munidades garífunas

LOGROS AMBIENTALES 
DEL GOBIERNO

Por: Coralia Maradiaga

deterioro ambiental. Así como a las 
Fuerzas Armadas, los batallones 
verdes, a los equipos del Instituto 
de Conservación Forestal de la 
Secretaría de Recursos Natu-
rales y Ambiente, por su valiente 
defensa, “pero especialmente en 
el crimen que lo hemos podido 
ver en este año de la quema de 
nuestros bosques y de la quema 
de Honduras”, manifestó.
La Mandataria Castro pronunció 
que “no es coincidencia, este 
es un crimen y así debemos de 
catalogarlo los hondureños y 
las hondureñas. Desde el inicio 
de mi Gobierno en el 2022 hemos 
invertido 1,600 millones de lem-
piras en protección del ambiente 
y esta inversión ha dado frutos 
significativos en la protección del 
Lago de Yojoa, de la Biosfera del Río 
Plátano y de las zonas protegidas 
de la cuenca del Cajón. Es cierto, 
no es suficiente, pero hace pre-
cisamente dos semanas y media 

el Consejo Nacional de Defensa y 
Seguridad nos reunimos e hicimos 
la declaratoria de emergencia 
ambiental adoptando medidas 
firmes para preservar las zonas 
núcleos y las zonas protegidas”.
“Los titulares de los tres poderes 
del Estado estamos comprometi-
dos a trabajar juntos en el combate 
de esta crisis ambiental, ustedes 
lo ven acá, he girado instrucciones 
a los ministros en el área am-
biental para que permanezcan el 
50% de su tiempo en estas zonas 
afectadas. La Policía Militar del 
Orden Público, PMOP,  y la Policía 
Nacional tienen órdenes claras 
para que en el plazo máximo 
de 45 días en las zonas núcleo 
procedan al desalojo de las ac-
tividades que están destruyendo 
el bosque y los ríos, con proyectos 
de explotación irracional de los 
recursos naturales, urbanizaciones 
y cualquier otra actividad lesiva, 
así como lo manda la ley”, dijo.
El plan “Estrategia Cero Defores-
tación para el 2029” contará con 
un presupuesto de 19 mil millones 
de lempiras en los cinco años”.
Al igual la primera mujer Presi-
denta indicó que en el Congreso 
Nacional debe reformarse el 
Código Penal para castigar con 
firmeza los delitos ambientales. La 
Corte Suprema de Justicia ya ha 
designado jueces de jurisdicción 
nacional en materia ambiental, 
al igual que el Ministerio Público, 
fiscales especiales encargados de 
perseguir aquellos que destruyen 
nuestras selvas”, manifestó la 
Titular del Ejecutivo.

“Desde el inicio de mi 
Gobierno en el 2022, 

hemos invertido 1,600 
millones de lempiras 

en protección del 
ambiente y esta 

inversión ha dado 
frutos significativos en 

la protección del Lago 
de Yojoa, de la Biosfera 
del Río Plátano y de las 
zonas protegidas de la 

cuenca de El Cajón”.
Xiomara Castro

Presidenta de la República
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EN LAGUNA DEL CACAO

Jutiapa, Atlántida

La Presidenta Xiomara Castro 
entregó títulos de propiedad 
donde reconoce los derechos 
de posesión de los pueblos 
originarios y afrohondureños 
en 27 comunidades, así como 
la aprobación de 80 nuevas 
declaratorias de microcuencas 
y la entrega de certificados 
para los corredores biológicos 
entre ellos Yuscarán, Lempira 
y Yojoa.
Kenia Arroyo pertenece al 
proyecto Aldea Global quienes 
a su vez son comanejadores 
del área protegida del Parque 
Nacional Azul Meámbar, dijo 
“también estamos impulsando 
las acciones en corredor del 
Lago de Yojoa y ahora este 
certificado es una realidad 

que nos permite tener una 
herramienta más de gestión 
para ampliar nuestra cober-
tura hacia las otras zonas del 
corredor. Este certificado nos 
obliga a continuar trabajando 
por la conservación de las 
comunidades en su conjunto”.
El proyecto Aldea Global tiene 
180 colaboradores en dife-
rentes programas como salud 
educación, infraestructura, 
derechos humanos y manejo 
de los recursos naturales en 
el área de conservación que 
se trabaja en cinco municipios 
del parque Azul Meámbar.
Por su parte, Marisol Euceda 
gerente de MAPANCE de la 
mancomunidad del Parque 
Nacional Montaña de Celaque 
en Lempira, manifestó que es 
un honor tener ya su declara-

Presidenta Castro con estrategia de 
“Cero Deforestación al 2029” cuidará 

de los recursos naturales del país
La Titular del Ejecutivo exhortó al pueblo hondureño a “proteger con determinación

 y con valentía nuestra biodiversidad”

La Jefa de Estado le otorgó a Marisol Euceda Ayala uno de los certificados de los corredores biológicos.

Ubicado dentro del Parque Nacional Nombre de Dios, la Laguna de Cacao es un espejo de agua de 1 km 
cuadrado que tiene humedales.
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La Presidenta Xiomara Castro con integrantes de las Fuerzas Armadas que resguardan los bosques y reforestan zonas protegidas.

El pequeño guía turístico Juan es de la comunidad de Jutiapa y con 
mucha admiración le comentó a la Titular del Ejecutivo la diversidad 
de animales que se pueden ver en la Laguna del Cacao.

En su llegada a Jutiapa, la Mandataria Castro fue recibida con mucho 
cariño por todas las personas de la comunidad y los pequeñines que 
estaban en el lugar.

Al visitar la Laguna 
de Cacao puedes ver 

el mangle que cuenta 
con cuatro especies. 

En este paraíso natu-
ral puedes navegar en 

canoa o kayak.

La Presidenta 
Castro dio a 
Kenia Arroyo del 
proyecto Aldea 
Global el certifi-
cado del corredor 
biológico.

toria como corredor biológico, 
un espacio que se nos da para 
seguir trabajando con nuestras 
comunidades que siempre 
están trabajando con noso-
tros para seguir protegiendo 
nuestros recursos naturales. 
Agradecemos a nuestros co-

laboradores institucionales 
que son clave en este proceso 
de lo que es SERNA, ICF, la 
fundación Puca, las juntas 
de agua, entre otros”.

Por: Coralia Maradiaga
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Jutiapa, Atlántida
 
El titular de la Secretaría de Re-
cursos Naturales, SERNA, Lucky 
Medina, anunció la incorporación 
de 10 guardabosques y presencia 
militar a través del segundo bata-
llón de protección ambiental en la 
Laguna de Cacao para conservar 
los bosques y el turismo interno.
A la vez dijo que “la década oscura 
de la dictadura posgolpe de Estado 
de 2009 entregó 14 subcuencas 
a un solo banco privado, pero 
ese proceso de privatización fue 
revertido y esos ríos y monta-
ñas regresaron a las manos de 
sus legítimos dueños y el pueblo 
que con su vida ha defendido la 
naturaleza. Bajo el modelo de 
corrupción público-privado la dic-
tadura entregó, costas, minerales, 
bosques y el agua, por tal razón, y 
respetando la dignidad del pueblo 
hondureño”.
Medina manifestó que “hemos 
cancelado 47 concesiones lesivas 
contra el Estado para rescatar lo 
público porque nos pertenece y es 
para la posteridad y en el futuro 

se recordará que en el Gobierno 
de la Refundación no se aprobó 
ni una sola concesión de recursos 
naturales que las ventanillas del 
Gabinete Ambiental dejaron de ser 
ventanillas de la empresa privada 
avorazada que pretendía seguir 
haciendo piñata de los recursos 
naturales, se acabó la repartición 
del país”. 
A la vez el funcionario recalcó que 
las áreas naturales han quedado 
blindadas para que nunca más 
en un madrugón en el Congreso 
Nacional se modifiquen sus límites 
a cambio de entregar concesiones 
a las diez familias y sus aliados 
transnacionales. “El lago de Yo-
joa, el río Guayape, los bosques 
de La Mosquitia y La Montaña 
de Botaderos son testigos de que 
recuperar el patrimonio de las 
futuras generaciones si es posible”. 

Corredores
“Con la entrega de los tres co-
rredores biológicos de Goasco-
rán, Lempira y Yojoa terminan 10 
años de exigencias y solicitudes, 
cumplimos Presidenta porque la 

voluntad hace posible derrotar la 
burocracia”, dijo. 
“Cumpliendo con las instrucciones 
de la Presidenta Xiomara Castro 
como Presidenta también del 
Consejo Nacional de Defensa y 
Seguridad y con compromisos ya 
establecidos para la estrategia 
Cero Deforestación al 2029, se le 
ha entregado el reglamento de 
funcionamiento de esta comi-
sión donde se establecen ya las 
tareas específicas de cada una 
de las secretarías de Estado, del 
establecimiento de los juzgados de 
jurisdicción nacional para castigar 
el delito ambiental, la devastación 
en los lechos de ríos para condenar 
a todos los criminales que han 
destruido el ambiente con penas 
donde no les sea posible salir bajo 
fianza”, explicó. 
El ministro de Ambiente habló de 
una serie de proyectos en diversas 
zonas del país para comenzar el 
proceso de restauración masiva 
que se sume inversión pública en 
materia ambiental a través del 
programa presidencial Padre 
Andrés Tamayo que ha restaurado 

poco más de 120 mil hectáreas 
de bosque.
Actualmente se estarán usando 
más de tres mil millones de lem-
piras en el periodo de los próximos 
cinco años, al mismo tiempo se 
ha proyectado la inversión de 
mil millones de lempiras para 
2024, para la ampliación de las 
capacidades establecidas en las 
instituciones del Gabinete Am-
biental, batallones de protección o 
los batallones verdes que están en 
Olancho y La Mosquitia, el segundo 
en Atlántida y Santa Bárbara para 
defender las áreas protegidas de la 
zona occidental del país y además 
perseguir y judicializar el delito. 
El titular de SERNA le pidió a la 
población que denuncie los delitos 
ambientales. También comentó 
que gracias a que el Estado se ha 
certificado por la Convención 
Marco de Naciones Unidas para el 
cambio climático les da la posibili-
dad de utilizar financiamientos en 
materia de mitigación de cambio 
climático.

Lucky Medina: 
“Condenar 
a todos los 

criminales que 
han destruido 

el ambiente 
con penas sin 
fianza; deben 

ser encarcelados 
pagando sus 

delitos contra el 
patrimonio del 

pueblo”
El ministro dijo que ha cancelado 47 concesiones lesivas contra el Estado y en el futuro se recordará que 

en el Gobierno de la Refundación no se aprobó ni una sola concesión de recursos naturales

PENALIZACIÓN PARA LOS 
DEPREDADORES DEL BOSQUE

Actualidad

Lucky Medina
Ministro de SERNA

Han sido ya 
aprobados por 

el Congreso 
Nacional una 

serie de reformas 
para restituir, las 

anteriormente 
establecidas en el 
Código Penal y en 

el Código Procesal 
Penal, los delitos 

ambientales, 
ahora todos los 
culpables serán 

juzgados con 
cárcel inmediata”.

Por: Coralia Maradiaga

El ministro de la SERNA, Lucky Medina, 
indicó que se castigará el delito 
ambiental para revertir la deforestación.
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Jutiapa, Atlántida
 
El ministro director del Ins-
tituto Hondureño de Con-
servación Forestal, ICF, Luis 
Soliz en la entrega del Plan 
Cero Deforestación anunció 
proceso de titulación de 9,064 
hectáreas dentro de la zona 
cultural de La Reserva del 
Hombre y Biosfera del Río 
Plátano para fortalecer el 
área y reconocer los derechos 
de los pueblos indígenas y 
afrohondureños beneficiando 
a más de 27 comunidades y 
a más de 23 mil habitantes 
como parte del proceso de 
involucrar a las comunida-
des en la conservación de 
los bosques.
Soliz indicó que “hemos in-
tervenido 345 microcuencas 
beneficiando 2.3 millones 
de habitantes, hoy entre-
gamos al pueblo hondureño 

80 nuevas declaratorias de 
estas que benefician a más 
de 163 mil personas para 
garantizar la producción de 
agua. Por el mandato de la 
Presidenta Xiomara Castro 
nos encaminamos a hacer 
sostenible el recurso forestal 
como medio de vida. 
“Vivimos las consecuencias 
del fenómeno de El Niño el que 
con las altas temperaturas 
y la ausencia de lluvia nos 
dejó en evidencia lo vulne-
rable que somos como país, 
frente al cambio climático. 
Cerca de 300 mil incendios 
afectaron 229 mil hectáreas 
de bosque y hemos analizado 
científicamente el compor-
tamiento de la gran parte de 
estos incendios y tenemos 
la certeza de que hubo una 
conspiración para quemar 
los bosques de Honduras”, 
expresó.

Efectos 
El funcionario dijo que “gra-
cias a la inversión del Go-
bierno pudieron evitar los 
efectos catastróficos con 
la participación de siete mil 
combatientes forestales hom-
bres y mujeres valientes, 
expuestos a altas tempera-
turas y arriesgando su vida al 
enfrentarse a incendios con 
velocidades de propagación 
nunca antes registradas en 
la historia de este país. 
“Reconocemos la ardua labor 
de los soldados de las Fuerzas 
Armadas, brigadistas de ICF, 
Cuerpo de Bomberos, de los 
voluntarios que defendieron 
3.7 millones de hectáreas 
de bosques susceptibles a 
incendios forestales”.

“Tenemos claro las directrices 
que ha dado la Mandataria 
Castro según la resolución del 

Consejo Nacional de Defensa 
que nombra y delega accio-
nes puntuales urgentes para 
defender nuestros bosques a 
través de la Comisión Cero 
Deforestación, ya está el 
reglamento de operación, el 
análisis y la priorización  para 
atender las áreas protegidas 
donde se ha identificado 
la problemática, y se está 
anunciando la intervención 
en Lempira y el Parque Na-
cional Montaña de Celaque, 
así como también Sierra de 
Agalta, vamos a aumentar 
el ímpetu para destruir las 
acciones que han atenta-
do históricamente contra 
nuestras áreas protegidas 
y por ende la producción de 
oxígeno y biodiversidad y 
agua”, concluyó Soliz.

Luis Soliz “Hemos 
intervenido 345 
microcuencas 

que beneficiará 
2.3 millones de 

habitantes, 
hoy entregamos al 
pueblo hondureño

80 nuevas 
declaratorias que 

beneficiaran 
a más de 163 mil 

personas”
El titular del Instituto Hondureño de Conservación Forestal expresó que el Gobierno sigue trabajando 

con siete mil combatientes forestales para evitar más catástrofes y que cerca de 300 mil incendios 
afectaron 229 mil hectáreas de selvas, de los cuales tienen la certeza que hubo conspiración para 

quemar los bosques de Honduras

EN EVENTO JUTIAPA, 
ATLANTIDA

Actualidad

Por: Coralia Maradiaga

El ministro director del Instituto Hondureño 
de Conservación Forestal, ICF, Luis Soliz en la 
entrega del Plan Cero Deforestación. 

La deforestación en el perio-

do de la narcodictadura es el 

más desastroso en términos 

de pérdida de cobertura 

forestal, se estima un detri-

mento de más de un millón 50 

mil hectáreas de bosque de 

las cuales 311 mil hectáreas 

están en las áreas protegi-

das, la pérdida de más de 85 

mil hectáreas de bosque en 

la Biosfera del Río Plátano, 

los delitos ambientales y la 

ingobernabilidad heredada.

PÉRDIDA 
FORESTAL 
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Jutiapa, Atlántida

El secretario de Defensa Nacional, 
José Manuel Zelaya, manifestó 
en la presentación del Plan Cero 
Deforestación al 2029, le informó 
a la Presidenta Xiomara Castro, 
que en el área de El Porvenir en 
el mes de julio darán por inau-
guradas las instalaciones físicas 
Batallón Ambiental.

“Desde el departamento de Atlán-
tida sede del Batallón Ambiental 
le informamos Mandataria que, 
en el área de El Porvenir, en julio 
estaremos dando por inauguradas 
las instalaciones físicas que van 
a contar aproximadamente entre 
200 y 250 efectivos militares para 
que puedan enfrentar y defender 
nuestros recursos naturales, 
fauna, flora, ríos, nuestras mon-
tañas”, expresó Zelaya.

El ministro comentó que desde 
que se dio la orden de la creación 
de estos batallones de Pro-
tección Ambiental han tenido 
resultados “en la lucha contra 
el narcotráfico encontrando 
hojas de coca y marihuana en 
este departamento de Atlántida 
sin importar a quién pertenece 
el terreno, allí están nuestros 
soldados protegiendo nuestros 
recursos naturales”.
SEDENA realiza operativos en el 
parque La Muralla, con la manco-
munidad de Mártires de la Sierra 
de Agalta, con los diferentes alcal-
des de Olancho y en Occidente se 
están realizando operativos junto 
con el Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, dando captura a 
personas, haciendo desalojo y 
destrucción de cualquier ma-
quinaria en acompañamiento 
del Ministerio Público.

Citado 
“Los operativos que hemos mon-
tado, hemos tenido capturas 
importantes, pero no es posible 

que dos o tres días después las 
personas que están relacionadas 
con actos delictivos estén pues-
tas en libertad. Las autoridades 
del Poder Judicial del Ministerio 
Público, MP, y el Congreso Na-
cional deben reformar las leyes 
pertinentes para perseguir los 
delitos ambientales”, acotó. 
Zelaya explicó que “le van a avisar 
a las autoridades del MP y del 
Poder Judicial, para que puedan 
revisar qué fue lo que pasó, espe-
cíficamente en el operativo que 
se hizo en La Muralla, se dieron 
capturas a tres personas por 
suponerlas responsables.
En el área se encontró AK-47, es-
copetas, o sea, en una zona núcleo 
donde hay casas construidas, hay 
descombro ilegal totalmente para 
el área de ganadería extensiva y 
cafetales donde no deben estar 
plantados y una semana después 

estas personas están en libertad.
El jefe del Estado Mayor Con-
junto, Roosevelt Hernández, 
exteriorizó que “hoy en día es-
tamos viendo la degradación 
del ser humano manifestada en 
nuestra flora y fauna. Hoy, las 
Fuerzas Armadas se comprome-
ten como siempre lo ha hecho 
con lealtad, honor y sacrificio al 
estar en esta comisión de Cero 
Deforestación para el 2029, de 
ser necesario ofrendar nuestra 
vida. Si lo digo yo, lo está di-
ciendo la institución Armada. 
Hernández pidió confianza en las 
acciones que las Fuerzas Armadas 
realizarán junto a la Fiscalía, la 
Corte Suprema de Justicia que se 
encargará de penalizar y capturar 
a las personas que cometen este 
delito, no queden en impunidad. 

El Batallón Ambiental ya cuenta con 
más de 2,000 militares en defensa de 

nuestros recursos naturales
El titular de SEDENA dijo junto al jefe del Estado Mayor conjunto que dejan un mensaje 
claro para las nuevas generaciones, a la vez pidió el compromiso de los operadores de 

justicia como el Ministerio Público, las autoridades del Poder Judicial y el CN para ayudar 
a encarcelar a quienes destruyan las reservas naturales

LEGADO PARA LAS NUEVAS GENERACIONES

El ministro de SEDENA, José Manuel Zelaya, mencionó los resultados de cuidar la vida 
silvestre.

Roosevelt Hernández, jefe del Estado Mayor conjunto dijo que la institución Armada está 
trabajando para cuidar los bosques.

Por: Coralia Maradiaga

“Las Fuerzas Armadas 
se comprometen con 
sacrificio para estar 

en la comisión de 
Cero Deforestación 
para el 2029, de ser 
necesario ofrendar 

nuestra vida. Si lo digo 
yo, lo están diciendo 

todos los soldados, 
que conforman la 

institución Armada”.
Roosevelt Hernández 

Jefe del Estado 
Mayor Conjunto 
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El ministro de Defensa de Hondu-
ras, José Manuel Zelaya, lanzó un 
llamado urgente para desmantelar 
las estructuras que han estado 
coludidas y dañando el medio 
ambiente del país durante años. 
En una conferencia de prensa, 
Zelaya se enfocó en las labores 
de protección en áreas protegi-
das como el Parque Nacional La 
Muralla, Olancho. Sostuvo una 
reunión reciente con la presidenta 
de la Corte Suprema de Justicia, 
Rebeca Ráquel Obando, para 
discutir la situación del Parque 
Nacional La Muralla. Explicó que, 
dado que muchas personas invo-
lucradas en actividades ilícitas 
son mayores y se benefician de 
medidas sustitutivas debido a 
su edad, es necesario reformar 
las leyes. 

Colaborar 
El ministro expresó su plena con-
fianza en que la presidenta de la 
Corte Suprema y sus colegas tienen 
la intención de colaborar en la 
protección del medio ambiente. 
Resaltó que es crucial desmontar 

las estructuras bien organizadas 
que han operado durante años, 
citando otros casos similares, como 
el de Guayape, Olancho.
Subrayó que no es la primera vez 
que personas mayores se bene-
fician de medidas sustitutivas y 

que es imperativo cambiar esta 
situación. Aplaudió las labores 
de los Batallones de Protección 
Ambiental y las misiones recientes 
indicadas por el Consejo de Defensa 
y Seguridad, que buscan alcanzar 
la meta de “Cero Deforestación 
para 2029”.
El ministro enfatizó la importancia 
de generar conciencia a través 
de la educación y los medios de 
comunicación, destacando que es 
crucial ejercer presión mediante 
el poder de las mayorías y los 
grupos organizados. De su lado, 
el jefe del Estado Mayor Conjunto, 
Roosevelt Hernández, también 
reafirmó el compromiso de las 
Fuerzas Armadas en proteger los 
recursos naturales del país.

Proteger 
Asimismo, el Comando de Apoyo al 
Manejo de Ecosistemas y Ambiente, 
C-9, el coronel José Reyes García 

aseguró al pueblo hondureño que 
las Fuerzas Armadas están activas 
y comprometidas con la tarea de 
proteger los recursos naturales a 
nivel nacional. 
Finalmente, Zelaya reiteró su lla-
mado a la conciencia y a la acción 
conjunta para enfrentar estos de-
safíos ambientales. Destacó que es 
una tarea de todos los hondureños 
trabajar en equipo para proteger 
el medio ambiente y reformar las 
leyes necesarias para garantizar 
la justicia y la conservación de los 
recursos naturales.
Este mensaje subraya el esfuerzo 
coordinado entre las autoridades 
judiciales, las Fuerzas Armadas y 
la sociedad civil para enfrentar 
las amenazas al medio ambiente 
y desmantelar las estructuras 
criminales que se benefician de 
la destrucción de los recursos 
naturales de Honduras. 

“Tenemos que enfrentar las amenazas al medio ambiente y 
desmantelar las estructuras criminales que se benefician 
de la destrucción de los recursos naturales de Honduras”

“La meta es clara: proteger los bosques y asegurar un futuro sostenible 
para las próximas generaciones”, indicó el ministro 

COMANDANTE DEL ESTADO MAYOR CONJUNTO

En los 
bosques, 
se nota las 
amplias 
deforestaciones 
que hacen 
algunos 
comerciantes 
de la madera 
que se creen 
poderosos. 

Los miembros 
del Ejército 

han 
decomisado 

madera de 
aserraderos 

y han 
encontrado 

deforestadores 
cometiendo el 

delito. 

Las autoridades 
de las Fuerzas 
Armadas 
encabezadas por el 
ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya; 
el viceministro, José 
Jorge Fortín; el jefe 
del Estado Mayor 
Conjunto, Roosevelt 
Hernández, y 
demás miembros 
de la Junta de 
Comandantes 
ofrecieron una 
conferencia de 
prensa para pedir 
efectividad judicial. 

Actualidad

José Manuel Zelaya
Ministro de Defensa

En los últimos meses, las Fuerzas Armadas 
a través del C-9 y de los Batallones de 

Protección Ambiental han realizado 
operaciones en diferentes partes del país 

combatiendo los delitos ambientales. 
Tenemos que enfrentar las amenazas al medio 

ambiente y desmantelar las estructuras 
criminales que se benefician de la destrucción 

de los recursos naturales de Honduras”.
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PLAN CERO DEFORESTACIÓN AL 2029

Tegucigalpa, Honduras

Cumpliendo con el “Plan Cero 
Deforestación al 2029”, las au-
toridades hondureñas han in-
tensificado los esfuerzos para 
combatir la tala ilegal y otros 
delitos ambientales que ame-
nazan los bosques del país.
La Policía Militar del Orden Pú-
blico, PMOP, en colaboración 
con el Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, ha desplegado ope-
rativos rigurosos en las salidas 
de la capital y otras ciudades, 
con el objetivo de interceptar 
camiones cargados de madera 
que no cuenten con los permisos 
de explotación correspondientes.
En las últimas semanas, se ha 
observado un aumento signifi-
cativo en el tráfico de madera 
ilegal a través de las carreteras 
nacionales, lo que ha encendido 
las alarmas entre las autoridades 
ambientales. Muchos de estos 
camiones transportan madera 

obtenida de forma ilegal, lo que 
representa una grave amenaza 
para la biodiversidad y los eco-
sistemas frágiles del país.

Lucha 
El Comando de Apoyo al Manejo 
de Ecosistemas y Ambiente ha 
implementado medidas adi-
cionales para reforzar la lucha 
contra la deforestación ilegal. 
Puntos estratégicos en todo el 
país están siendo vigilados de 
cerca para identificar y dete-
ner a aquellos involucrados en 
actividades delictivas contra el 
medio ambiente.
Las operaciones contra los delitos 
ambientales se están llevando a 
cabo en todo el país con determi-
nación. Recientemente, se logró 
la captura de dos individuos en 
el municipio de Santa María del 
Real departamento de Olancho, 
tras ser sorprendidos realizando 
cortes ilegales de madera.
Estos infractores ahora enfrentan 

FF.AA. comienza a decomisar camiones 
con transporte ilegal de madera en 

todos los ejes carreteros del país
El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, junto con el jefe del Estado Mayor Conjunto, 

Roosevelt Hernández, ha liderado personalmente estas acciones en el terreno. Recientemente, 
se desplazaron hasta la comunidad de La Laguna de Cacao en Jutiapa, Atlántida, para 

coordinar el despliegue de recursos en el marco del Día Mundial del Ambiente

Los agentes y el personal de ICF revisan si en los camiones andan con los permisos correspondientes. 

Cientos de 
camiones 
cargados 
con maderas 
circulan por 
las carreteras 
de Honduras y 
algunos lo ha-
cen de manera 
irregular. 
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OPINIONES

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, junto con el jefe del Estado Mayor Conjunto, Roosevelt 
Hernández, ha liderado personalmente estas acciones en el terreno. Recientemente, se desplazaron hasta 
la comunidad de La Laguna de Cacao en Jutiapa, Atlántida.

Este furgón 
cargado de 
madera fue 
decomisado en 
Buenos Aires, 
Culmí, Olancho, 
por presentar 
irregularidades 
en la factura 
y cantidad de 
madera que 
trasladaba.  

En un sector 
de Olancho, 
los militares 
encontraron 
dos personas 
con una 
motosierra que 
utilizaban para 
talar árboles. 

Las 
autoridades 
del ICF han 
descubierto 
fuertes 
descombros de 
bosque de pino 
con el fin de 
comercializar 
madera.

cargos por explotación ilegal de 
recursos naturales y por no con-
tar con los permisos necesarios 
otorgados por las autoridades 
pertinentes. Fueron trasladados 
a las instalaciones de la Dirección 
Policial de Investigaciones, DPI, en 
la ciudad de Catacamas, Olancho, 
para el debido proceso legal.

Protección 
El compromiso del Gobierno 
hondureño con la protección del 
medio ambiente es innegable. Se 
están implementando medidas 
estrictas para garantizar el cum-
plimiento de las leyes ambientales 
y prevenir la destrucción de 
los valiosos recursos naturales 
del país.
Sin embargo, el desafío sigue 
siendo considerable. La lucha 
contra la deforestación ilegal 
requiere una vigilancia constante 
y una colaboración estrecha entre 
las autoridades, las comunida-
des locales y las organizaciones 
ambientales. 
Solo con un esfuerzo conjunto y 
sostenido se podrá alcanzar la 
meta del “Plan Cero Deforestación 
al 2029” y proteger así el futuro 
de los bosques de Honduras para 
las generaciones venideras.

José Manuel Zelaya 
ministro de Defensa

“Desde que se dio la or-
den de la creación de 
esta batalla de protec-
ción ambiental. Hemos 
tenido resultados impor-
tantes, no solo una lucha 
contra el narcotráfico, 
también en el decomiso 
de las diferentes plan-
taciones de marihuana 
y hoja de coca en este 
departamento de At-
lántida, sin importar a 
quién pertenece el terre-
no, sin importar quién 
da la orden”. 

Roosevelt Hernández
jefe del Estado Mayor 

Conjunto

“Hoy las Fuerzas Arma-
das se comprometen 
como siempre lo ha 
sido con lealtad, honor 
y sacrificio, a estar en 
esta comisión de Cero 
Deforestación para el 
2029, de ser necesario 
ofrendar nuestra vida. 
Si lo digo, ya lo están 
diciendo todos los solda-
dos, todos los oficiales, 
todos los suboficiales y 
el personal auxiliar que 
conforma la institución 
Armada”. 
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EL PRESIDENTE DE LA CONFI VISITA JAPÓN 

Tegucigalpa, Honduras 

Siguiendo las directrices de la 
Presidenta Xiomara Castro, el 
Presidente Ejecutivo de la Co-
misión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI, Héctor 
Zelaya, realizó una visita por Ja-
pón para impulsar y profundizar 
la cooperación del país asiático 
en este proyecto impulsado por 
el Gobierno de la Refundación.

En su cuenta oficial “X”, El Pre-
sidente de la CONFI, brindó las 
gracias al parlamentario y vice-
ministro de Asuntos Exteriores, 
Hosaka Yasushi, y al embaja-
dor de Japón en Honduras, Jun 
Nakahara, por la invitación del 
gobierno de Japón para presen-
tar el proyecto del ferrocarril 
interoceánico.
La visita de Zelaya al país asiá-
tico forma parte de una serie 
de encuentros con autoridades 

y expertos japoneses, donde se 
pretende conocer de primera 
instancia las megaobras que 
ellos han realizado y que se 
pueden replicar en Honduras 
para ir trazando el camino 
en la construcción del tren 
interoceánico.
“Esta visita inicia con con-
versaciones vitales con socios 
estratégicos, asegurando una 
infraestructura de alta calidad 

que pavimenta el camino hacia 
un futuro de dignidad humana 
y progreso económico”.

Conocer experiencias 
Durante su gira por el país asiá-
tico, visitó el muelle Minami 
Honmoku, Puerto Yokohama, 
el más grande y profundo de 
Japón, un verdadero epicentro de 
innovación logística y eficiencia 
operativa. 
Posteriormente, Tokio Rail Gate, 
la terminal ferroviaria de carga 
más grande de Japón con el fin 
de conocer experiencias que in-
dican la importancia de integrar 
la tecnología más avanzada 
en nuestro proyecto para que 
Honduras eleve su logística al 
máximo nivel global. 
“Estos ejemplos son espejos de lo 
que aspiramos a implementar en 
Amapala y en el puerto seco en La 
Barca, con línea ferroviaria que 
conectará con Puerto Cortés”.

Japón es un socio estratégico importante 
para Honduras en el proyecto del 

ferrocarril interoceánico que impulsa 
el Gobierno del Socialismo Democrático 

En su visita por Japón, el líder de la CONFI, Héctor Zelaya, conoció la experiencia 
de construcción de ingeniería japonesa, conocida mundialmente por su capacidad 

para ejecutar megaobras con una precisión excepcional 

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, conoció la experiencia de 
construcción del muelle Minami Honmoku, Puerto Yokohama.

Con la puesta en marcha de 
este importante proyecto, 
muchos países como; Esta-
dos Unidos, China, Japón, 
Italia, España, Corea del 
Sur, Catar, Arabia Saudita, 
entre otros han mostrado su 
interés para poder ser parte 
del financiamiento para la 
construcción del ferrocarril 
interoceánico.

PAÍSES INTERESADOS

En la imagen, el embajador de Honduras 
ante Japón, Harol Burgos, el embajador 
de Japón en Honduras, Jun Nakahara, 
el Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, 
en el muelle Minami Honmoku, Puerto 
Yokohama, Japón.
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Las autoridades de Japón expusieron sus experiencias de proyectos de ingeniería con tecnologías avanzadas que se pueden implementar 
en Honduras para la construcción del tren interoceánico.

El Presidente de la CONFI junto al embajador de Honduras ante Japón, 
Harol Burgos, expresó su interés para que estas obras de infraestruc-
turas sean ejemplo de lo que se requiera para avanzar en el proyecto 
del tren interoceánico.

El embajador de Japón en Honduras, Jun Nakahara, organizó la gira 
del Presidente de la CONFI, para que expusiera el proyecto del ferrocarril 
interoceánico. 

El parlamentario y viceministro para 
Asuntos Exteriores, de Japón, Hosaka 
Yasushi, dio la bienvenida al líder de la 
CONFI, al país asiático.

También destacó la visita al puen-
te colgante Rainbow de Tokio, una 
impresionante obra que puede 
servir de modelo para el proyecto 
en Amapala, el que servirá para 
la conexión entre tierra firme y la 
isla en el Pacífico como parte de 
los proyectos para la construc-
ción del ferrocarril interoceánico 
que impulsa la Presidenta. “Aquí 
estamos rodeados de expertos 
y de las autoridades, inspirado 
por el prestigio y la avanzada 
ingeniería japonesa, conocida 
mundialmente por su capacidad 
para ejecutar megaobras, con 
una precisión excepcional, es 
el aliado perfecto para elevar 
nuestro proyecto a estándares 
globales”.

Características 
La Mandataria Castro, mediante 
decreto ejecutivo PCM 08-2024, 
dio paso a nombrar una mesa 
técnica de trabajo para que se 
encargue de apoyar en la formu-
lación del proyecto, asimismo, 
buscar socios estratégicos para su 
financiación con el fin de ejecutar 
esta obra de infraestructura en 
el menor tiempo posible.
De acuerdo con las proyeccio-
nes del Gobierno, este proyecto 
tendrá una longitud de casi 600 
kilómetros, en donde se espera 
conectar los océanos Pacífico y 
Atlántico, con la finalidad de con-
vertir a Honduras en un eje para 
la economía centroamericana.
El proyecto del ferrocarril inte-
roceánico ha sido marcado por 
fracasos en más de 170 años, 
actualmente, la Presidenta Xio-
mara Castro ha puesto en marcha 
un plan estratégico para poder 
desarrollar este megaproyecto 
que le generará a Honduras y a 
la región centroamericana una 
nueva alternativa de transporte 
de carga.

Por: Juan Ortiz 

“Aquí estamos rodeados 
de expertos y de las 

autoridades, inspirado por 
el prestigio y la avanzada 

ingeniería japonesa, 
conocida mundialmente 

por su capacidad para 
ejecutar megaobras con 

una precisión excepcional, 
es el aliado perfecto 
para elevar nuestro 

proyecto a estándares 
globales. Su experiencia en 

construcción de primera 
calidad es exactamente 

lo que Honduras necesita 
para hacer realidad este 
sueño transformador del 

Ferrocarril Interoceánico”.
Héctor Zelaya

Presidente de la CONFI
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Tokio, Japón
 
El Presidente de la Comisión 
del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, sostuvo 
una reunión con el ministro de 
Infraestructura, Tierra, Trans-
porte y Turismo de Japón, Saíto 
Tetsuo, para presentar y promo-
ver el proyecto del ferrocarril 
interoceánico.
La exposición del proyecto del 
ferrocarril interoceánico es parte 
de las directrices de la Presidenta 
Xiomara Castro quien está impul-
sando este ambicioso proyecto 
de ingeniería con la finalidad 
de convertir a Honduras en un 

importante centro logístico y 
de transporte de carga.
“Hoy tuve el honor de ser recibido 
por el ministro de Infraestructura, 
Tierra, Transporte y Turismo de 
Japón, Saito Tetsuo. Le presenté 
el proyecto del ferrocarril intero-
ceánico de Honduras, un proyecto 
impulsado por la Presidenta”. 
Zelaya ha expresado en diversas 
ocasiones que este proyecto del 
ferrocarril interoceánico busca 
conectar las costas atlánticas y 
pacífica del país, facilitando el 
transporte de mercancías en la 
región, potenciando con ello el 
comercio internacional.

Nueva iniciativa 
Esta nueva iniciativa, que impulsa 
el Gobierno de la Refundación, 
ofrece una nueva alternativa al 
Canal de Panamá, posicionando 
a Honduras como un modo estra-
tégico en las rutas comerciales 
del mundo.
Durante la reunión con el fun-
cionario japones, Zelaya destacó 
las oportunidades de inversión y 
cooperación que el proyecto po-
dría generar, así como también los 
beneficios económicos y sociales 
para la región centroamericana.
“Le extendí una invitación for-
mal para que Japón participe y 
contribuya con su reconocida 

experiencia y asistencia. Este 
proyecto no solo fortalecerá 
nuestra infraestructura, sino que 
también fomentará el comercio 
mundial, la integración regional 
y el progreso económico”.

Apoyo estratégico 
Zelaya manifestó que el apoyo de 
Japón será de mucha importancia 
para poder avanzar con la cons-
trucción del proyecto impulsado 
por la Presidenta Castro, esto 
debido a la avanzada tecnología 
y experiencia con que cuenta el 
país asiático en proyectos de 
infraestructura ferroviaria 
La colaboración entre ambos 

países podría significar no solo 
asistencia técnica y financiera, 
sino también transferencia de 
conocimientos y tecnologías 
innovadoras.
Este encuentro marca un paso 
importante para la realización de 
este proyecto, en el que se atraerá 
inversión extranjera y fortalecer 
su infraestructura, alineándose 
al Plan Gobierno del Socialismo 
Democrático para desarrollar e 
impulsar el crecimiento econó-
mico de Honduras y mejorar la 
conectividad regional.

Presidente de la CONFI informa al 
ministro de Infraestructura de Japón 
sobre proyecto del tren interoceánico 

La reunión entre Héctor Zelaya y Saito Tetsuo representa un paso importante en la materialización 
del proyecto del ferrocarril interoceánico, Japón, es un país con amplia experiencia avanzada 

en infraestructura ferroviaria, que es fundamental para el éxito de esta iniciativa

AVANZA GESTIONES PARA CONSTRUCCIÓN DEL FERROCARRIL INTEROCEÁNICO 

El líder de la CONFI, Héctor Zelaya, presentó el proyecto del ferrocarril interoceánico 
a la delegación japonesa, a quienes informo de los beneficios del proyecto.

El ministro de Infraestructura, Tierra, Transporte y Turismo 
de Japón, Saito Tetsuo, recibió al Presidente de la CONFI, para 
conocer el proyecto del ferrocarril interoceánico.

Actualidad

Por: Juan Ortiz

1. Seguimiento de las negocia-
ciones: continuar las con-
versaciones con el gobierno 
japonés y otros potenciales 
socios internacionales.

2- Estudios de factibilidad: 
realizar estudios detallados 
para evaluar la viabilidad 
técnica, económica y am-
biental del proyecto.

3- Atracción de inversiones: 
promover el proyecto entre 
inversores privados y orga-
nismos internacionales para 
asegurar el financiamiento 
necesario.

PRÓXIMOS PASOS 

Los funcionarios japoneses, conocieron 
de primera línea los beneficios de la 

construcción del ferrocarril interoceánico.
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Tegucigalpa, Honduras

El director del Servicio de Adminis-
tración de Rentas, SAR, Christian 
Duarte, expresó al sector empre-
sarial y a la opinión pública, que la 
Ley de Justicia Tributaria propone 
que en el Sistema Fiscal se exprese 
la justicia que el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro está 
expresando en otras áreas. 
Duarte también añadió que, es 
importante mencionar cómo esta 
Ley se relaciona con un Plan Eco-
nómico, con un Plan de Gobierno, el 
rescate de las empresas públicas, 
la derogación de los fideicomisos 
para un manejo más transparente 
de los recursos públicos, la integra-
ción de la Caja Única del Tesoro, 
el incremento del programa de 
inversión pública”. 
El funcionario señaló que la Ley 
de Justicia Tributaria es un hito 
histórico porque se ha socializado 
de forma amplia, democrática y 
transparente con todos los sectores 
de la sociedad hondureña desde 
que el Poder Ejecutivo la envió al 
Congreso Nacional a la vez resaltó 
que se le han hecho unas 45 mo-
dificaciones, lo cual demuestra la 
voluntad de la Presidenta Castro 
y el Congreso Nacional para esta-
blecer leyes que favorecen al país.   
 
Ventajas a pequeños productores
El funcionario explicó que “se crea 
Régimen de Incentivos para las 
Inversiones para el Desarrollo, 
RINDE, que es un régimen pensado 
para nuestras empresa nacional, 
usualmente los regímenes que se 
han creado y solo hay uno para 
pequeñas y medianas empresas, 
¡solo hay uno de los 18!; la mayoría 
de los que se han creado históri-
camente son pensados para los 
grandes empresarios”. 
 
Agregó que el RINDE, lo que propone 
es que los empresarios nacionales 
que acrediten trabajo inscrito al 
Seguro Social van a poder deducir 
dos lempiras por cada lempiras de 
salario que paguen. Y por cada 
construcción o por cada adquisición 
de capital van a poder despreciarlo 
en un tiempo acelerado de 5 años”. 
 Precisó que, lo que se busca con este 
régimen es que estos empresarios 

en los primeros cinco años que son 
los más difíciles usualmente aquí 
las pequeñas empresas duran 

3 años en esos primeros 5 años 
puedan tener un flujo de dinero 
necesario para poder sobrevivir.

Continuó argumentando que “en 
segundo lugar, se busca la exención 
de toda la cadena de insumos y 
maquinaria para los productores 
agrícolas -yo pienso que allí no 
hay discusión de lo importante y 
beneficioso que es este avance- ac-
tualmente la maquinaria agrícola 
está exonerada, eso significa que 
un campesino ocupa un abogado 
para ir a la dirección general de 
franquicias y gestionar una exone-
ración, es un trámite muy complejo 
lo que está exento es nada más el 
insumo agrícola”. 
 
El economista también detalló que 
lo que se está haciendo ahora es 
exentar toda la cadena, inclusive 
el equipo y maquinaria agrícola, 
que toda la cadena de importación, 

toda la cadena de venta nacional 
y comercialización esté exenta.
 
“En tercer lugar -se busca- una 
competencia justa, porque es in-
justo que productores nacionales 
que invierten su capital, que hacen 
su esfuerzo, que hipotecan en su 
casa, que sacan préstamos, com-
pitan en desventaja con empresas 
que no pagan absolutamente 
ningún impuesto, que han estado 
exonerados desde 1976, que tienen 
más de 40 años exonerados, y que 
van a seguir exonerados durante 
20 años; construir un mercado 
realmente justo, realmente com-
petitivo creemos que va a ser un 
beneficio de esta Ley”, prosiguió. 

Christian Duarte: “La Ley de Justicia Tributaria 
propone que en el sistema fiscal se exprese la justicia 

que el Gobierno está expresando en otras áreas”
El funcionario destacó que esta Ley de Justicia Tributaria propone la creación de 2 nuevos 

regímenes de exoneración, los cuales son el Régimen de Incentivos a la Inversión para el Desarrollo, 
RINDE, y las Zonas Francas. El RINDE será administrado por el Servicio de Administración de 

Rentas, SAR, y Zonas Francas por la Administración Aduanera de Honduras, AAH

ALCANCES DE LA LEY DE JUSTICIA TRIBUTARIA

Christian Duarte, director del Servicio de Administración de Rentas

Por: Jessenia Vásquez

Cristhian Duarte
Director del SAR

La Ley de Justicia Tributaria se relaciona 
con un Plan Económico de Gobierno, 

el rescate de las empresas públicas, la 
derogación de los fideicomisos para un 

manejo más transparente de los recursos 
públicos, la integración de la Caja Única 

del Tesoro, el incremento del programa 
de inversión pública”.
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BAJO ACUERDO DE COSECHA TEMPRANA

Tegucigalpa, Honduras

La empresa hondureña Ca-
marsur firmó sus dos primeros 
contratos de venta de cama-
rones con las empresas chinas 
Chinatex y China Ctexic Corpo-
ration como resultado directo 
de la exitosa participación en 
la Exposición Internacional de 
Pesquería y Mariscos de China 
2024 que se desarrolló en la 
ciudad de Fuzhou, China. 
Este acuerdo marca el inicio de 
la entrada de los camarones 
hondureños en el mercado chino, 
promesa que cumple el Gobier-
no de la Presidenta Xiomara 
Castro, quien ha subrayado la 
importancia de apoyar al sector 
camaronero para introducir 
sus productos en China cuyo 
mercado tiene una población 

de 1,400 millones de personas 
y es uno de los mayores consu-
midores de mariscos del mundo.
Sobre el tema, el embajador 
Salvador Moncada dijo que 
“la firma de estos contratos 
es un logro monumental para 
la industria camaronera de 
Honduras que lleva detrás un 
gran esfuerzo coordinado por la 
Cancillería. Estamos cumpliendo 
el mandato de nuestra Presiden-
ta de abrir este mercado para 
nuestros productos y fortalecer 
la economía del país. Este es solo 
el comienzo de una fructífera 
relación comercial con China”. 
 
1 de julio entra en vigor 
De su lado, el secretario de Desa-
rrollo Económico de Honduras, 
Fredis Cerrato, amplió que la 
República Popular China notificó 

Honduras firma sus primeros contratos 
de venta de camarones con empresas 

chinas tras la Exposición Internacional 
de Pesquería y Mariscos de China 2024

Este contrato firmado no solo representa un triunfo comercial, sino también un avance 
significativo en las relaciones diplomáticas y económicas entre Honduras y China, porque 

este acuerdo parcial y sin arancel también les ahorra al menos un 7% de costo para no 
tener que pagar impuestos porque ya está habilitado el comercio

La firma de los contratos entre la empresa Camarsur y las empresas chinas Chinatex y China Ctexic 
Corporation se llevó a cabo en la Embajada de Honduras en la ciudad de Pekín, contando con el 
embajador Salvador Moncada y la directora general de Promoción Internacional de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, Nancy Lara Smart, como testigos de honor.

El embajador 
de Honduras 
en China, Sal-
vador Mon-
cada, junto a 
funcionarios 
y empresarios 
de la Repúbli-
ca de China en 
la Exposición 
Internacional 
de Pesquería 
y Mariscos 
de China 
2024 que se 
desarrolló en 
la ciudad de 
Fuzhou, China. 
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Stand de Honduras en la Exposición Internacional de Pesquería y Mariscos de China 2024 que se desarrolló en la ciudad de Fuzhou, China. 

El secretario de Desarrollo Económico de Honduras, Fredis Cerrato, 
expresó que la República Popular China notificó a Honduras que ha 
aprobado el Acuerdo de Cosecha Temprana y que en Honduras se 
está a la espera de su aprobación. 

Honduras exportará camarón a China sin pagar aranceles.

a Honduras que ha aprobado el 
Acuerdo de Cosecha Temprana 
y que entrará en vigor a partir 
del 1 de julio del 2024.
 
“El ‘Acuerdo de Cosecha Tem-
prana’ entre Honduras y la Re-
pública Popular China firmado 
el 07 de febrero del 2024, es 
un entendimiento al que han 
llegado ambas naciones para 
proporcionar acceso inmediato 
al camarón hondureño en el 
mercado chino, sin tener que 
esperar la vigencia del Tratado 
de Libre Comercio, TLC, entre 
Honduras y China, entendien-
do que el Acuerdo de Cosecha 
Temprana se incorporará al 
futuro acuerdo una vez que 
este entre en vigencia”, aseveró 
el funcionario. 

Antecedentes 
Cabe destacar que en el marco 
del encuentro empresarial Chi-
na-América Latina, CHINA-LAC, 
el funcionario hondureño se 
reunió con el representante 
de negociaciones de comercio 
internacional y viceministro 
de Comercio de la República 
Popular China, Wang Shouwen, 
para abordar temas específicos 
de las negociaciones entre las 
dos naciones incluyendo las posi-
bilidades de acceso de camarón 
hondureño al mercado chino.
 
Preferencias arancelarias 
El Acuerdo de Cosecha Tem-
prana negociado establece la 
preferencia de arancel al 0% 
para el camarón hondureño 
otorgada por China, clasifi-

cado en el inciso arancelario 
0306.1790 y también se incluye 
una preferencia de arancel 0% 
que Honduras brindará a China 
respecto a las preparaciones de 
conservas de pescado, clasifi-
cadas en el inciso arancelario 
1604.19.00.00. 
Obtener una preferencia de 
arancel al 0% para el camarón 
en el mercado de China es uno 
de los pasos más importantes 
para fortalecer al sector. De 
acuerdo con datos del Banco 
Central de Honduras, BCH, esto 
puede representar un aumento 
del 5% en la agroindustria del 
camarón, así como en el Pro-
ducto Interno Bruto, PIB.
El efecto de ese hecho implica 
un aumento del 0.4% en el valor 
agregado agropecuario y un 
aumento de 0.2% en el valor 
agregado de las industrias ma-
nufactureras, generando un 
aumento del 0.1% en el PIB total. 
Honduras ha solicitado el apoyo 
al Gobierno de China para la 
certificación de establecimien-
tos procesadores de camarón 
de cultivo de Honduras de las 
cuales ya se encuentran certi-
ficadas nueve plantas proce-
sadoras de camarón, entre las 
que se encuentra: la Empaca-
dora de Camarones Santa Inés, 
la Empacadora de Productos 
Acuáticos San Lorenzo, Em-
pacadora Litoral, Productos 
Frescos del Mar San Carlos, que 
se encuentran ubicadas en los 
departamentos de Choluteca 
y Valle de Honduras.

Por: Jessenia Vásquez

Diana Bonilla
Representante de Camarsur

Estamos muy 
emocionados de 
ser los pioneros 
por la firma de 

estos contratos, 
que representan 

un gran alivio para 
nuestra empresa y 

para la industria 
camaronera 

hondureña 
en general. 

Agradecemos 
a la Presidenta 

Xiomara Castro 
por el apoyo. La 

calidad de nuestros 
productos ha sido 

reconocida en 
China y estamos 

seguros de que esta 
será una relación 

comercial duradera 
y beneficiosa para 

ambas partes”.
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Tegucigalpa, Honduras
 
Para atraer y promover la inver-
sión extranjera directa, así como 

impulsar la imagen de Honduras, 
y sus ventajas competitivas, el 
Consejo Nacional de Inversiones, 
CNI, con el respaldo del Ministerio 

de Inversiones del Reino de Ara-
bia Saudita, MISA, establecerá 
una oficina para atracción de 
inversiones.
Al respecto, Miguel Medina, mi-
nistro de Inversiones de Honduras 
amplió que esta oficina “tendrá 
información del mercado de Ara-
bia Saudita para que hondure-
ños puedan exportar productos 

especialmente agrícolas a este 
país. También estará encarga-
da de hacer acercamientos con 
empresarios locales de Arabia 
Saudita para poder invitarlos a 
invertir en nuestro increíble país”.
Esta oficina será la sede para la 
promoción y atracción de inver-
siones en el Medio Oriente, así 
como una fuente de inteligencia 

comercial que contará con personal 
técnico especializado para brindar 
servicios integrales a inversio-
nistas interesados en invertir en 
Honduras, a la vez impulsar el país 
como un destino de inversión. A su 
vez, este despacho facilitará la 
conexión entre los inversionistas 
y las oportunidades de negocio 
disponibles entre ambas naciones, 
ofreciendo servicios comerciales, 
así como de atracción, promoción, 
acompañamiento y articulación, 
según las políticas económicas 
del país.
Esta iniciativa forma parte de la 
estrategia de promoción inter-
nacional del Consejo Nacional de 
Inversiones, ampliando su alcance 
al exterior mediante personal 
capacitado para trabajar en el 
terreno y fortalecer así la relación 
entre ambos países. Honduras y el 
Reino de Arabia Saudita fortalecen 
sus lazos de amistad para mejorar 
la relación bilateral en beneficio 
de sus ciudadanos, ampliando 
sus perspectivas hacia nuevas 
oportunidades económicas.

Visita previa
El ministro de Asuntos Exteriores 
saudí, el príncipe Faisal bin Far-
han, recibió en Riad al ministro de 
Inversiones de Honduras, Miguel 
Medina, al asesor económico de la 
oficina presidencial, José Manuel 
Zelaya Castro y a representantes 
del sector privado de Honduras.
Durante la reunión, los funciona-
rios discutieron la mejora de las 
oportunidades de cooperación 
en materia de inversiones entre 
el Reino y Honduras. También se 
discutieron temas de interés común.

Miguel Medina: “Anuncia que Cancillería abrirá 
oficina de atracción de inversiones en el Medio Oriente”

“La apertura de la primera oficina comercial de Honduras en Medio Oriente es un 
logro tangible de la misión comercial que Honduras lleva a cabo en Arabia Saudita, 

agradecido con la visión que promueve la Presidenta Xiomara Castro y con cada uno de 
los empresarios que potenciaron esta iniciativa en pro de nuestro país”, señaló Medina

PROMOCIÓN DE INVERSIONES EN EL MERCADO DE ARABIA SAUDITA

El ministro 
de Asuntos 
Exteriores 
saudí, el 
príncipe 
Faisal bin 
Farhan, 
recibió en Riad 
al ministro de 
Inversiones 
de Honduras, 
Miguel Medina, 
al asesor 
económico 
de la oficina 
presidencial, 
José Manuel 
Zelaya 
Castro, y a 
representantes 
del sector 
privado de 
Honduras.

Actualidad

Honduras se clasificó en el 
puesto número 60 y se desta-
ca como uno de los destinos 
más confiables para hacer 
negocios según el 11 Informe 
anual de TMF Group sobre 
la complejidad corporativa 
global. El GBCI 2024 se basa 
en 292 indicadores y ofrece 
un análisis detallado de los 
desafíos.

11 INFORME ANUAL 
DE TMF GROUP

Por: Jessenia Vásquez

El Consejo Nacional de Inversiones anunció a través de esta 

publicación la apertura de la oficina hondureña en Arabia Saudita.

Esta gráfica muestra que Honduras está clasificado en el 

puesto número 60 y se destaca como uno de los destinos más 

confiables para hacer negocios. 
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Para combatir el contrabando, el 
narcotráfico, la evasión fiscal y la 
defraudación a la vez garantizar 
procesos más seguros, la Adminis-
tración Aduanera de Honduras que 
lidera Fausto Cálix ha adquirido 
cinco escáneres portátiles de última 
generación con tecnología de rayos 
X, los cuales serán distribuidos en 
las principales aduanas del país.
“El costo de adquisición ronda 
arriba de los 18 millones de lem-
piras y los mismos traen consigo 
una herramienta que será de gran 
ayuda para el personal operativo 
que se ubica en las fronteras y 
puntos aduaneros del país”, de-
talló Cálix.
Además, señaló que “para nadie 
es desconocido que esta admi-
nistración tiene como objetivo 
acabar con los actos irregulares 
y atacar de raíz los diferentes 
delitos; con estos equipos no se 
tendrá que bajar toda la carga 
para tener una certeza de un con-
trabando o mercancías diferentes 
a las declaradas en los diferentes 
contenedores que ingresan o salen 
del territorio hondureño”. 
“En nuestro país tomamos el buen 
ejemplo de la policía de fronteras 
a la que en su momento un país 
hermano le dotó de esta tecno-
logía y en diversos operativos 
que se realizó a nivel nacional se 
logró detectar el contrabando de 
cigarrillos e incluso la detección de 
varios kilos de cocaína en la zona 

occidental de nuestro país. Aduanas 
retoma este buen ejemplo y reinicia 
la inversión para adquirir estos 
escáneres con tecnología de rayos 
X; que son tipo móvil sin necesidad 
de que se abra un contenedor o un 
medio de transporte para poder 
inspeccionar las mercancías que 
transitan por diversos puntos de 
Honduras, con esto garantiza-
mos que las aduanas de nuestro 
país continúen en el combate al 
contrabando, a la defraudación 
fiscal, a detectar y decomisar 
todas aquellas mercancías que 
pretenden ingresar de forma ilegal 
al territorio hondureño”, finalizó. 

Fausto Cálix: “Muestra los escáneres que ha 
instalado para fortalecer el control y seguridad en 

la inspección de la carga que ingresa y sale del país”
La adquisición de este equipo se da como resultado de las diferentes visitas a otros países quienes 
han demostrado la efectividad de este tipo de tecnología de inspección no intrusiva; asimismo, se 
tomó el ejemplo de la policía de frontera de Honduras, quienes cuentan esta tecnología y gracias a 

ellos se logró de forma conjunta la detención de contrabando de cigarrillos y droga

ADUANAS HONDUREÑAS CON TECNOLOGÍA DE PRIMER NIVEL 

La 
Administración 

Aduanera 
de Honduras 

sigue 
invirtiendo y 

equipando con 
tecnología de 

punta a las 
aduanas de 

Honduras. 

El director de Aduanas Honduras, Fausto Cálix, muestra los cinco escáneres móviles de rayos X que se usará en los puntos aduaneros del 
país. 

Con la adquisición 
de estos escáneres 
las autoridades 
garantizan la 
modernización y 
tecnificación de 
las aduanas y el 
combate frontal 
a los diferentes 
delitos que se 
presentan en los 
puntos aduaneros. 

Actualidad

Por: Jessenia Vásquez
Fausto Cálix

Director de Aduanas Honduras

Continuamos fortaleciendo la aduana hondureña, hemos 
adquirido los primeros cinco escáneres móviles con 

tecnología de rayos X que nos va a ayudar a contrarrestar el 
contrabando, la defraudación y a garantizar procesos más 

seguros dentro de las distintas fronteras de nuestro país. 
Este es un buen ejemplo que hemos tomado de otras aduanas 
del mundo en las diversas visitas que hemos realizado donde 

ya utilizan este tipo de tecnología para la inspección no 
intrusiva de los medios de transporte”.
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El director de la Administración 
Aduanera de Honduras, Fausto 
Cálix, informó que se destinaron 
15 millones de lempiras para 
la construcción de la Aduana 
Aérea y Multimodal El Golosón 
creada vía decreto legislativo 
164-2020, en el municipio de La 
Ceiba, Atlántida, la cual ayudará 
a incrementar las inversiones y 
aumentar la dinámica económica 
de este sector del país.
 
“Aquel proyecto al que el Gobierno 
anterior anunció con “bombos 
y platillos” el inicio de obras y 
la asignación de 35 millones 
de lempiras y que finalmente 
lo dejaron abandonado, hoy 
nosotros lo estamos haciendo 
realidad con fondos del Servicio 
Aeroportuario Nacional; institu-
ción pública desconcentrada de 
la Presidencia de la República”, 
continuó el funcionario.
 Aseguró que esta inversión está 
programada para que se desarro-
lle en cinco etapas, culminando la 
primera a finales de septiembre 

Fausto Cálix anuncia construcción 
de aduana aérea multimodal en 
aeropuerto Golosón de La Ceiba

La terminal de vuelos internacionales del aeropuerto Golosón comenzó a ser ampliada 
con fondos gubernamentales a través del Servicio Aeroportuario Nacional, SAN, 

institución que administra las terminales aéreas del país

PARA MEJORAR INVERSIONES

El Golosón, el cual estará ubicado a inmediaciones del aeropuerto internacional en el municipio de La Ceiba en el departamento de Atlántida vendrá a facilitar el comercio en ese 
sector del país.   

El director de Aduanas, Fausto Cálix, realizó una inspección en el aeropuerto Golosón de La Ceiba, Atlántida, 
para continuar con la construcción de la Aduana Aérea y Multimodal.

realizar aquí, está previsto que 
en el mes de septiembre inicios 
de octubre la tengamos operati-
va. Vamos a dejar de utilizar las 
instalaciones actuales del muelle 
de cabotaje donde funciona la 
aduana en dos contenedores”.
 
“Ahora, sobre todo el caribe hon-
dureño ve además un atractivo 
para esta zona a fin de iniciar 
sus operaciones. El Gobierno en 
general está trayendo diversos 
proyectos a esta zona, desde el 
servicio aeroportuario nacional, 
se creó una nueva sala de espera 
para los viajeros de esta zona, la 
pista de aterrizaje que se le ha 
hecho una inversión tremenda, 
tema de nuevos camiones para 
las áreas de bomberos”, seña-
ló. Esta obra viene a potenciar 
el comercio e incentivar a los 
empresarios y empresarias que 
mueven sus productos a través 
de las diferentes aduanas y que 
ahora lo hagan por este nuevo 
espacio en la ciudad puerto de 
La Ceiba.

Por: Jessenia Vásquez

de este año y pasando ya nues-
tras operaciones aduaneras a 
este sitio. Además, esta ha sido 
una demanda permanente de 
los operadores de comercio y 
empresarios del litoral atlántico”.
 
“Ya el servicio aeroportuario 

nacional ha presupuestado 15 
millones de lempiras para tener 
una aduana acorde a las condi-
ciones que demanda el litoral 
atlántico, acorde a las condiciones 
que demandan los empresarios 
de esta zona, y obviamente esto 
va a disminuir los costos de la 

cadena logística de comercio 
exterior”, explicó.  
 
Aseveró que “el empresario, ex-
portador o importador ya no le 
va a tocar ir hasta San Pedro 
Sula a aduana La Mesa a realizar 
sus operaciones, ya las va poder 
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El ministro consejero de la Em-
bajada de Estados Unidos, Roy 
Perrin, se reunió con la presidenta 
del Banco Central de Honduras, 
BCH, Rebeca Santos, y el canci-
ller Enrique Reina, para hablar 
sobre cómo mejorar el entorno 
empresarial y el apoyo a las 
empresas en Honduras. 
Tras esta reunión la Embajada de 
los Estados Unidos en Honduras 
señaló que es importante un 
clima de inversión sólido en el 
país para que haya prosperidad. 
Además, la representación del 
Gobierno de Joe Biden afirma 
en su mensaje que EE.UU. está 
comprometido a fortalecer su 
colaboración económica en 
Honduras.
Los funcionarios hondureños 
confían en que en 2024 Honduras 
superará los 1,000 millones de 
dólares en inversión extranjera 
directa, motivado por la estabi-
lidad que tiene el país y por las 
relaciones con sus aliados, las 

cuales se van solidificando sin 
poner en riesgo la relación con 
el principales socioeconómico, 
Estados Unidos.

Producción nacional refleja 
un crecimiento de 5.0%
En este sentido, el Índice Men-
sual de Actividad Económica, 
IMAE, de abril elaborado por 
el BCH, muestra que durante 
los primeros cuatro meses de 
2024, la producción nacional 
ha denotado aceleración, re-
gistrando un crecimiento acu-
mulado de 5.0% y una variación 
interanual en abril de 8.7%, la 
más alta registrada después 
de la recuperación económica 
postpandemia. 
Además, resalta que, por activi-
dad económica, la intermedia-
ción financiera fue impulsada 
por aumento en los ingresos 
por intereses y comisiones por 
servicios bancarios mientras 
que las telecomunicaciones por 
el aumento de suscriptores de 
servicios móviles y de internet, 

ingresos por servicios de ciber-
seguridad y almacenamiento 
en la nube. 
También resalta que el comer-
cio fue impulsado por mayores 
ventas de vehículos y repuestos, 
productos alimenticios, elec-
trodomésticos, maquinaria y 
combustibles. A lo anterior se 
suma la desaceleración de los 
niveles de inflación en algunos 
rubros. Construcción privada 
continúa en auge, en vista de 

la ejecución de obras residen-
ciales y proyectos comerciales, 
oficinas y clínicas en San Pedro 
Sula, Distrito Central y La Ceiba. 
El aumento en hoteles y res-
taurantes es explicado por la 
demanda de comidas y bebi-
das, aunque los servicios de 
alojamiento presentaron una 
leve disminución en términos 
de volumen especialmente en 
la zona insular del país.
La industria manufacturera 

muestra recuperación, luego de 
presentar caída el mes previo, 
estimulada por la industria de 
fundición de hierro, arneses, 
cemento, bebidas, lácteos y 
productos farmacéuticos. Sin 
embargo, la producción de acei-
tes, café, productos de pesca 
y textiles se ha reducido; no 
obstante, este último, en abril de 
2024 denota una recuperación 
en respuesta a los pedidos del 
mercado externo. 
Finalmente, la agricultura, gana-
dería, silvicultura y pesca se vio 
afectada por la menor produc-
ción de camarón y tilapia, entre 
otros, por restricciones de acceso 
a mercados internacionales y 
regulaciones ambientales y en el 
caso del banano y palma africa-
na, debido al cambio climático y 
al mantenimiento de las fincas; 
por su parte, el cultivo de café, 
por menores rendimientos. Por el 
contrario, mostraron crecimiento 
los cultivos de caña de azúcar, 
tubérculos, hortalizas y piña.

Ministro consejero de embajada de EEUU se 
reunió con presidenta del BCH y Canciller 

para hablar sobre apoyo empresarial
El diplomático estadounidense llegó a Honduras en agosto de 2022 para comenzar a 
trabajar como ministro consejero, quien anteriormente, se había desempeñado como 

consejero económico de la Misión de Estados Unidos en Turquía luego de ser subdirector de 
la Oficina de Asuntos Centroamericanos en Washington

PARA CONSOLIDAR UN CLIMA DE INVERSIÓN

El ministro consejero, Roy Perrin, la presidenta del BCH, Rebeca Santos, el canciller, Enrique Reina y sus equipos técnicos tras reunirse en la Embajada de los Estado Unidos de América.

Por: Jessenia Vásquez

1 Condiciones crediticias favorables a través de la disponi-
bilidad de recursos gubernamentales al sector productivo.

2 Variación positiva en la producción de la mayoría de las 
actividades económicas.

3 Incremento de la demanda interna de bienes y servicios.
 
4 Mayor demanda externa donde reflja en la recuperación 

de las exportaciones de textiles y arneses.

5 Incremento en la recaudación de impuestos, congruente 
con el dinamismo en las ventas para consumo. 

EL DESEMPEÑO DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA 
EN HONDURAS SE ATRIBUYE A:
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La Presidenta de la República 
Xiomara Castro envió un men-
saje de felicitación al pueblo 
de la India, por su compromiso 
democrático y dar la victoria 
al partido del primer ministro, 
Narendra Modi, en las elecciones 
que se llevaron a cabo en el país 
asiático.
El mensaje difundido por la 
Mandataria Castro, a través de 
su cuenta X, expresó el deseo de 

seguir fortaleciendo las relacio-
nes bilaterales y de cooperación 
entre ambas naciones para 
beneficio de los pueblos.
“El pueblo de la India, con su 
vocación democrática, ha otor-
gado la victoria al partido del 
primer ministro, Narendra Modi, 
en las urnas. Esperamos afianzar 
nuestras relaciones bilaterales 
y de cooperación en beneficio 
de nuestros pueblos”.
Las felicitaciones de la Man-
dataria de los hondureños re-

flejan el interés del Gobierno 
del Socialismo Democrático de 
seguir fortaleciendo relaciones 
bilaterales con la mayor parte 
de los países, para traer desa-
rrollo al pueblo, ya que la India 
es una de las grandes potencias 
económicas del mundo. 

Potencia mundial 
El país asiático, cuenta con más 
de 1,400 millones de habitantes, 
en los últimos años la India bajo 
el mandato de Modi se ha con-

vertido en uno de los países con 
mayor crecimiento económico, 
debido a las políticas transfor-
madoras adoptadas durante su 
mandato.
Al iniciar las elecciones a me-
diados de abril, el Bharatiya 
Janata Party, BJP, confiado en 
su éxito, enfocó su campaña en 
las “garantías de Modi”, resal-

Xiomara felicita 
al pueblo de la 
India por dar 
la victoria al 

primer ministro 
Narendra Modi
A sus 73 años, Modi celebra su 
tercera victoria consecutiva 
después de 10 años que logró 

convertirse por primera vez en el 
primer ministro de la India en el 

año 2014

DIPLOMACIA

El primer ministro 
de la India, 

Narendra Modi, ha 
logrado una hazaña 

histórica al ganar 
su tercer mandato 

consecutivo en 
las elecciones 

generales de 2024.

Actualidad

Por: Juan Ortiz

Narendra Modi
Primer ministro de la India

Las bendiciones del 
pueblo por tercera 

vez después de 
10 años elevan 
nuestra moral 

y dan nueva 
fuerza, nuestros 

oponentes, a pesar 
de estar unidos, ni 
siquiera pudieron 

ganar tantos 
escaños como los 

que obtuvo el BJP”.

tando los logros económicos y 
sociales que, según el partido, 
han disminuido la pobreza. 
En su tercera participación 
en los comicios electorales de 
2024, realizó la coalición cono-
cida como Alianza Democrática 
Nacional, NDA, liderada por el 
partido, Bharatiya Janata Par-
ty, BJP, de Modi, donde obtuvo 
285 escaños, superando en 13 
asientos los necesarios para 
formar una mayoría. 
La alianza liderada por Narendra 
Modi logró su tercera victoria 
consecutiva en las elecciones 
de la India. Con ello, el líder 
del país asiático ha recibido el 
respaldo de millones de personas 
que han brindado su votación 
de confianza para liderar las 
transformaciones para fomentar 
el progreso del pueblo.
Narendra Modi llegó al poder en 
el año 2014, cuando su forma-
ción logró alcanzar la mayoría 
absoluta en los comicios par-
lamentarios en ese año, que le 
permitieron 282 escaños.
Luego de su primer mandato, su 
formación política en 2019 logró 
alcanzar 303 parlamentarios 
que le permitieron gobernar 
y liderar los destinos del país 
asiático.
Con estos resultados electo-
rales, la Comisión Electoral de 
la India confirmó la mayoría 
parlamentaria de la NDA, para 
que Modi asuma su tercer man-
dato consecutivo como primer 
ministro de la India.



29
Lunes 10 de junio de 2024

P o d e r
Popular



30
Lunes 10 de junio de 2024

P o d e r
PopularActualidad

MARCANDO LA RUTA PARA EL IMPULSO AGRÍCOLA

Tegucigalpa, Honduras

Para la siembra de primera, la 
Secretaría de Agricultura y Gana-
dería continúa llegando a las zo-
nas más recónditas del territorio 
nacional con la entrega del Bono 
Tecnológico Productivo, BTP,.  
Hasta el momento autoridades 
de la SAG  tienen destinado 
repartir alrededor de 400 mil 
bonos productivos en los 18 
departamentos del país.
El BTP apoya a los productores 
con 20 libras de semilla de maíz, 
o 40 libras de frijol, fertilizante 
urea y fórmula 12-24-12, un 
paquete fitosanitario para con-
trol de plagas, enfermedades y 
asistencia técnica.

SAG entregará 400 mil bonos 
tecnológicos a productores en las 

zonas más recónditas del país
Según las autoridades de las SAG, hasta el momento se ha distribuido en las zonas donde 

se ha presentado lluvias siendo alrededor de 10 departamentos 

Los productores del municipio de Silca departamento de Olancho son beneficiados con el Bono Tecnológico Productivo.

El Bono Tecnológico Productivo es entregado para siembra de primera.

• Intibucá      
• Olancho     
• Choluteca 
• Valle         
• Francisco Morazán 
• Comayagua              
• El Paraíso                
• Ocotepeque              
• Lempira                    
• La Paz 

DEPARTAMENTOS CON 
BTP 
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Los pequeños productores del departamento de Intibucá reciben la semilla de maíz, o de frijol, fertilizante urea y fórmula 12-24-12 y un paquete fitosanitario para control 
de la plaga.

La titular de la SAG, Laura Suazo, destacó que dichas acciones contri-
buyen al fortalecimiento del sector agropecuario, con el fin de garantizar 
la seguridad alimentaria y nutricional de las familias

El Bono Tecnológico Productivo es entregado para siembra de primera.

Los ciudadanos para que puedan obtener el producto agrícola tienen que presentar una serie 
de requisitos. 
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Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de Salud, SESAL, 
está trabajando con un decreto 
de emergencia en relación con el 
dengue, este fue aprobado por 
la Presidenta Xiomara Castro 
para hacer la apertura de nue-
vos centros de atención médica, 
ambulatoria y de estabilización 
estos como garantes y responsa-
bles directos de cuidar al pueblo.

La ministra de la SESAL, Carla 
Paredes, explicó que “con lo que 
tenemos en este momento no 
podíamos dar respuesta al des-
borde de los hospitales. El decreto 
nos permite ampliar la sala de 
hospitalización en los diferentes 
centros hospitalarios del país, 
crear centros de triaje y centros 
de estabilización primaria. 
Esto va a descongestionar los 
hospitales de primera base y 
garantizar que a las clínicas de 

altísima complejidad como el 
Hospital Escuela y el Catarino 
Rivas lleguen los casos de mayor 
complejidad y que no podemos 
atender en los hospitales regiona-
les, con este decreto, se garantiza 
que a estos sanatorios lleguen 
aquellos pacientes que de verdad 
requieren hospitalización”.
Las autoridades de Salud explica-
ron que el decreto de emergencia 
va a permitir utilizar fondos para 
poder contratar recurso humano 
que necesitan y a la vez abastecer 
de más insumos. “Dado que de 
medicamentos estamos absolu-
tamente abastecidos. Las accio-
nes más relevantes que estamos 
realizando se están desarrollando 
para contener en el menor tiempo 
posible la epidemia de dengue, 
básicamente están concentradas 
extramuros”, expresó. 

Capacidad 
“Intramuros solo vamos a crecer 

en la capacidad hospitalaria 
y de encamamiento que tene-
mos. Pero extramuros nos va a 
permitir que COPECO, Ejército, 
Educación, Policía, Bomberos, 
Cruz Roja, alcaldías y sociedad 
civil, se sumen a una guerra 
sin cuartel contra el zancudo 
que vuela y contra la larva que 
es la que más problemas nos 

está dando en los diferentes 
municipios del país”, comentó.
Paredes manifestó que “hasta el 
momento, llevamos registrados 
25,839 casos sospechosos de 
dengue; hemos podido compro-
bar 2,184 casos, de los cuales 
37 muertes sospechosas por 
dengue, de las que hemos podido 
comprobar por serología que 19 
son dengue, a la espera de que 
18 sean confirmadas”.
El área más afectadas del país 
es la zona central que inicia 
en Francisco Morazán, Cortés, 
La Paz, Comayagua e Islas de 
la Bahía. “Realmente todos 

los departamentos del país 
tienen casos en este momento; 
sin embargo, la mayor alarma 
se centra en las ciudades de 
Tegucigalpa, en las ciudades 
de San Pedro Sula, en las ciu-
dades de La Paz, en Roatán, en 
Puerto Cortés está un poquito 
por debajo de San Pedro Sula, 
pero es la que tiene más casos”. 
Los 18 departamentos están 
siendo intervenidos simultá-
neamente. La funcionaria men-
cionó que en el Distrito Central 
las colonias: Villanueva Norte, 
Los Pinos, Cerro Grande en la 
Zona 2, 3 y 4, el Carrizal Nº 2, 
la Cuesta Nº 1, la San Miguel, 
Villas del Porvenir, las Torres, 
Amarateca, Nueva Suyapa, la 
Kennedy, San Miguel Arcángel, 
el Pedregal, Flor del Campo, 
Hato de Enmedio tienen el pico 
alto de casos.

Presidenta Xiomara decreta 
emergencia por dengue

Según la ministra de Salud con el decreto de emergencia se abren nuevos centros de 
atención médica, ambulatoria y de estabilización; ya que hasta el momento hay 25,839 

casos sospechosos de dengue

PRESERVANDO LA SALUD

La ministra de la SESAL, Carla Paredes explica que decreto sirve para 
controlar la emergencia del dengue.

“Tenemos la certeza 
de que con las 

acciones que hemos 
iniciado; que se han 
intensificado estos 

días vamos a controlar 
la emergencia y 

podremos volver a la 
normalidad dentro de 

lo posible”.
Carla Paredes

Ministra de Salud

Por: Coralia Maradiaga

SESAL, pide a la población 
a que mejore la higiene de 
sus hogares, eliminando 
criaderos de zancudos, aguas 
estancadas o manteniendo 
los recipientes tapados.

POBLACIÓN 
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Tras los altos índices por casos de 
dengue en el territorio nacional, 
el titular de la Secretaría de 
Educación anunció que durante 
el desarrollo de los lunes cívicos 
morazánicos del mes de junio 
y julio se realizaran campañas 
y brindarán lineamientos a los 
estudiantes para que puedan 
prevenir el dengue.
“Esta estrategia del Día “D” nos 
va a servir para que los niños, 
las niñas y los jóvenes tengan 
herramientas de comunica-
ción para que puedan llevar 
a casa y que esto se convierta 
en un efecto multiplicador; es 
decir, que los profesores y las 
profesoras en los lunes cívicos 
vamos a explicarle a los niños 
dónde puede haber un criadero 
de zancudos, cómo se pueden 
erradicar, qué se tiene que hacer 
con las pilas, con las zonas de 
almacenamiento de agua para 
impedir que se conviertan en 
criaderos de zancudos”. 
“Bajo el oficio circular 0103-DSE-
2024, se instruye a los centros 
educativos y autoridades limpiar 
una vez por semana los espacios 
escolares y erradicar los criaderos 
de zancudos”, dijo Sponda.

Operativo
Sponda detalló que junto a la 

Secretaría de Salud estarán 
impulsando todo un operativo 
para limpiar y fumigar más 
de 2,000 centros educativos 
a nivel nacional.
“Vamos a hacer la campaña en 
todos los centros educativos 
a nivel nacional, pero hemos 
identificado 2,000 centros 
educativos con potenciales fa-
cilidades para poderse convertir 
en focos de infección debido a 
los niveles de humedad, a la 
maleza y a la acumulación de 
agua y que cuentan con mayor 
población estudiantil”, expresó 
el titular.
Reveló que se va a organizar 

una vez por semana campañas 
de limpieza, orientadas sobre 
todo a la erradicación de los 
criaderos de zancudos y lim-
piar las zonas donde podrían 
convertirse en criaderos.
Además, los espacios educativos 
a intervenir son aquellos que 
tienen la más alta matrícula 
de alumnos y se encuentran 
mayormente en Francisco Mora-
zán, Cortés, Atlántida y La Paz, 
regiones del país con elevada 
incidencia de afectados por el 
virus que transmite el Aedes 
aegipty.

Sponda anuncia masivas campañas de 
prevención del dengue en centros educativos 

El funcionario detalló que se van a organizar una vez por semana campañas de 
limpieza, en más de 2,000 mil centros escolares con potenciales facilidades para 

poderse convertir en focos de infección debido a los niveles de humedad 

TRAS EMERGENCIA SANITARIA

El titular de Educación, Daniel Sponda, manifestó que aparte 
de las campañas de prevención se les brindará lineamientos a los 
estudiantes para que puedan prevenir el dengue.

La campaña 
de prevención 
del dengue 
se realizará 
en los centros 
educativos 
una vez por 
semana. 

Actualidad

Daniel Sponda
Titular de Educación

Estamos en emergencia sanitaria ante el 
aumento de casos de dengue, declarada 

bajo el PCM 16-2024 del la circular 
0103-DSE-2024 donde se instruye a 

los centros educativos y autoridades 
limpiar una vez por semana los espacios 

escolares y erradicar los criaderos de 
zancudos”.

Por: Ariana Domínguez
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deforestación
cero
deforestación

El gobierno de Xiomara Castro con una política 
solidaria, como herramienta poderosa para cuidar 

el medio ambiente. Al centrarse en prácticas 
sostenibles y en el bienestar comunitario, 

contribuye permanentemente a la conservación 
forestal para la calidad de vida, 
para las generaciones futuras.
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cero
deforestación

El gobierno de Xiomara Castro con una política 
solidaria, como herramienta poderosa para cuidar 

el medio ambiente. Al centrarse en prácticas 
sostenibles y en el bienestar comunitario, 

contribuye permanentemente a la conservación 
forestal para la calidad de vida, 
para las generaciones futuras.
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Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro por medio de la 
embajadora Marcela María Arias 
Moncada será representante 
permanente de Honduras ante la 
Oficina de la Organización de las 
Naciones Unidas, ONU, en Ginebra, 
Suiza, y asumirá la vicepresidencia 
del Consejo de Derechos Humanos 
del organismo mundial.
Así lo dio a conocer el lunes 
anterior en la red X la entidad 
mundial, informando que Arias 
Moncada asume en sustitución 
de Marcelo Scappini de Paraguay, 
convirtiéndose en la primera 
hondureña en ocupar este alto 
cargo y su designación es un 
hito importante para el servicio 
diplomático del país.
Arias Moncada, de 28 años, fue 
juramentada como embajadora 
permanente de Honduras en la Ofi-
cina de la ONU en Ginebra el 26 de 
enero de 2024 y desde su entrada 
en funciones ha desarrollado una 
notable y activa labor de atención 
y enlace en apoyo a las distintas 
delegaciones del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, que 
rinden informes oficiales ante 
las instituciones mundiales con 
sede en Suiza.
Su área de trabajo la vincula 
a varios organismos como la 
Organización Mundial de la 
Salud, OMS, la Organización 
Internacional del Trabajo, OIT, 
la Organización Internacional 
para las Migraciones, OIM, y la 
Agencia de las Naciones Unidas 
para los Refugiados, ACNUR.
De igual manera, Ginebra alberga 
a unas 40 organizaciones inter-
nacionales y más de 180 misiones 
permanentes, entre ellas la de 
Honduras, donde Arias Moncada 
ocupó otros cargos, pero desde 
el 26 de enero se convirtió en la 
embajadora permanente.

Linaje
“Se asume este desafío con alto 
sentido de responsabilidad y 
compromiso por fortalecer la 
gobernanza global en materia 
de derechos humanos en esta 
posición ocupada por primera 

Embajadora Marcela Arias electa 
como vicepresidenta del Consejo de 

Derechos Humanos de la ONU en Suiza
En tan solo cinco meses como embajadora en Ginebra, el país recibe esta designación 

meritoria, que ocupará una hondureña por primera vez

PRIMERA VEZ PARA HONDURAS

Por: Carlos Zelaya H.

vez por Honduras”, expresó Arias 
Moncada tras su designación.
“Han sido seis meses de muchísimo 
trabajo y ya era momento de 
compartir cuánta honra siento 
de representar a Honduras y 
ejercer una diplomacia para la 
dignidad de nuestra nación cen-
troamericana, bajo la conducción 
de la primera mujer Presidenta 
de nuestra historia, a través 
de nuestro canciller Eduardo 
Enrique Reina García”, destacó la 
diplomática acreditada en Europa. 
Concluyó que la representación 
nacional se involucró activamente 
en la agenda de desarrollo de 
la Organización Mundial de la 
Propiedad Intelectual, así como 
en la Conferencia de la ONU 
sobre Comercio y Desarrollo y 
en múltiples diálogos para for-
talecer la respuesta a regiones 
de menor progreso en el marco 
de la Organización Mundial de 
la Salud. 

“Han sido seis meses 
de muchísimo trabajo 

y ya era momento 
de compartir 

cuánta honra siento 
de representar a 

Honduras y ejercer 
una diplomacia 

para la dignidad 
de nuestra nación 

centroamericana”.
Arias Moncada

Embajadora en Suiza 

Embajadora Marcela 
María Arias Moncada 
embajadora permanen-
te de Honduras ante la 
ONU en Ginebra, Suiza.

Sesión del Consejo 
de DD.HH. el pasado 
mes de octubre de 
2025.
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PROASOL entregó Becas 
Solidarias, Bono Esperanza 

y Oro en El Paraíso

Actualidad

PARA ESTUDIANTES DE PRIMERO A DOCEAVO GRADO

En El Paraíso, se entregaron 506 uniformes escolares para que los pequeños puedan recibir sus clases de forma digna.

Las transferencias del beneficio se 

realizan a través de la banca estatal 

de BANADESA.

PROASOL atendió en ese departamento a las personas con 

discapacidad con el Bono Esperanza y el Bono Oro para los 

adultos mayores.

La directora de PROASOL, Olga Lydia Díaz, atendió a los beneficiarios de los bonos y becas.

Las becas solidarias la recibieron los estudiantes de primero a doceavo grado y tuvieron un costo de 5,338,000 millones de lempiras.

La directora del Programa de Acción Solidaria, Olga Lydia Díaz, en representación de la Titular 
del Ejecutivo entregó a 5,983 personas de 19 municipios los beneficios que tuvieron una inversión 

de 15,410,000 millones de lempiras en todo ese departamento
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Tegucigalpa, Honduras

El Coordinador General del Par-
tido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Manuel Zelaya Rosales, se 
pronunció a través de su cuen-
ta oficial de X, en relación con 
la situación de Daniel Jadue, 
alcalde de Recoleta en Chile, 
quien guarda prisión preventiva 
injustamente.
En su mensaje del Coordinador 
y líder de LIBRE, manifestó que 
se debe dar el derecho a la pre-
sunción de inocencia y que por su 
arraigo han sido olvidados, por 
lo que aboga por la libertad de 
Jadue y que cese la persecución 
en su contra.

Medidas preventivas
Actualmente, el alcalde de Reco-
leta, Daniel Jadue, se encuentra 
en prisión preventiva en Chile 
debido a su presunta implica-
ción en el caso de las farmacias 
populares.
Estos supuestos delitos que la 
justicia chilena está imponiendo 
a Jadue, ocurrieron durante su 
gestión en la pandemia de la 
covid-19, cuando estaba a car-
go de la Asociación Chilena de 
Municipalidades con Farmacias 
Populares, ACHIFARP.
En el caso del alcalde Daniel 
Jadue, la justicia chilena deter-
minó que el jefe comunal deberá 
cumplir la medida cautelar más 

gravosa, durante los 120 días que 
dure la investigación.
A pesar de la condición en que 
se encuentra con las medidas 
desproporcionadas de prevención 
preventiva por parte de la justicia 
chilena, en estos momentos, no 
puede ejercer su rol como alcalde 
en Recoleta.
El abogado defensor del alcal-
de de la comuna de Recoleta, 
Ramón Sepúlveda, dijo estar en 

desacuerdo por la resolución del 
Tercer Juzgado de Garantía de 
Santiago, de dictar previsión 
preventiva con su defendido.

Contexto y antecedentes
Daniel Jadue es miembro del 
Partido Comunista de Chile, 
durante su gestión desde el año 
2012, se ha caracterizado por 
una fuerte orientación hacia el 
fortalecimiento de los servicios 

públicos y el acceso equitativo 
a estos. Además, de profundizar 
sus medidas en áreas como la 
educación, cultura, y en el tema 
de salud, destaca el proyecto exi-
toso de la creación de la primera 
Farmacia Popular en 2015, una 
iniciativa que busca ofrecer me-
dicamentos a precios accesibles 
a los ciudadanos para acceder 
a tratamientos médicos.  Jadue 
ha declarado su inocencia y ha 

expresado que se le está juzgando 
por su gestión transformadora, 
en muchas ocasiones él ha ma-
nifestado estar tranquilo y que 
está dispuesto a enfrentar los 
desafíos para seguir construyendo 
un proyecto popular en su país.
Desempeña el rol como alcalde de 
Recoleta, desde el 6 de diciembre 
de 2012, durante su mandato, ha 
implementado diversas políticas 
y proyectos innovadores que han 
ganado atención tanto a nivel 
nacional como internacional.

“Me juzgan por nuestra gestión transformadora. No hay ni un peso en mi bolsillo,
 pero me dan la máxima cautelar. ¡Apelaremos a esta medida desproporcionada!”. 

Daniel Jadue, alcalde de Recoleta en Chile

El alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, alcalde de Recoleta en Chile, manifestó que apelara ante la justicia 
chilena para que se remuevan las medidas cautelares en su contra.

“Totalmente en 
desacuerdo con la 

resolución pronunciada 
por el tribunal. 

Creemos que se dan 
por acreditados delitos 

respecto de los cuales 
de manera evidente 

y con documentación 
hemos desacreditado 

las imputaciones. 
Sorprende que se den 

por acreditados delitos 
de fraude al fisco donde 

no hay absolutamente 
ningún perjuicio 

patrimonial”.
Ramón Sepúlveda
abogado defensor 

de Daniel Jadue

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras

La Comisión Especial del Congreso 
Nacional, CN, para dictaminar 
la Ley de Justicia Tributaria que 
preside el congresista, Hugo Noé 
Pino, continuará esta semana 
con los trabajos de análisis al 
proyecto de ley con los cambios 
que fueron introducidos para 
la creación final del dictamen.
Noé Pino anunció que se progra-
maron dos reuniones más para 
poder finalizar el dictamen y 
presentarlo en julio próximo 
al seno del Pleno del Congreso 
Nacional. El primer vicepresi-
dente del CN, Hugo Noé Pino, 
destacó que previo a la etapa 
de la discusión interna de la 
creación del dictamen final de 
la Ley de Justicia Tributaria, se 
realizó un proceso amplio de 
socialización de 24 audiencias 
públicas con todos los sectores 
sociales del país.

32 modificaciones 
al proyecto original 
En las audiencias públicas de la 
socialización de la Ley de Justicia 
Tributaria participaron represen-

Ley de Justicia Tributaria 
se presentará al Pleno del CN 
en julio con 32 modificaciones
Previo a la etapa de la creación del dictamen final de la Ley de Justicia Tributaria se realizó un 

proceso amplio de socialización de 24 audiencias públicas con todos los sectores sociales del país  

LUEGO DE SOCIALIZACIÓN

Un total de 24 audiencias públicas desarrolló la Comisión de Dictamen de la Ley de Justicia Tributaria con todos los sectores sociales del país. 

El presidente de la Comisión de Dictamen de la Ley de Justicia Tribu-
taria, Hugo Noé Pino, anunció que para el mes de julio se presentará al 
Pleno del Congreso Nacional. Por: Ángel Doblado

“Quiero anunciar que 
se han realizado 32 

modificaciones al 
proyecto original que 

fue presentado en 
marzo de 2023 y se 

ha podido cerciorar 
de que estos cambios 

han obedecido a las 
distintas sugerencias 

presentadas por 
diferentes sectores”.

Hugo Noé Pino
Presidente Comisión 

de Dictamen

tantes de la empresa privada, la 
academia, las organizaciones no 
gubernamentales, las organiza-
ciones sociales, gremiales, sindi-
cales, campesinas, de mujeres, 
de consumidores, productores, 
partidos políticos, líneas de pen-
samiento, economistas y expertos 
entregaron observaciones que 
serán tomadas en cuenta.
“Esta ley en su mayor parte, si 
no en su mayoría, tiene aspectos 
beneficiosos para la ciudadanía 
hondureña. Para comienzos del 
mes de julio que se reanudan las 
sesiones del Congreso Nacional 
podamos presentar el dictamen 
al Pleno”, indicó.
“Sobre el caso del secreto bancario 
se estableció un mecanismo que 
los elementos de información de 
parte de las autoridades tribu-
tarias y aduaneras serán hechos 
a través de un protocolo por la 
Comisión Nacional de Banca y 
Seguros, será hecho de manera 
individualizada y no global, como 
inicialmente se había determi-
nado”, concluyó el presidente de 
la Comisión de Dictamen. 

La Ley de Justicia Tributaria 
tiene entre sus objetivos: or-
denar los beneficios fiscales, 
facultar a la autoridad para 
que cobre equitativamente 
y en mejor forma los tributos 
y que se eleven los estánda-
res internacionales para la 
recaudación de impuestos. 

LEY DE JUSTICIA 
TRIBUTARIA 
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Tegucigalpa, Honduras 

Durante el encuentro bilateral 
discutieron la próxima visita 
a Honduras del excelentísimo 
señor Li Hongzhong, miembro 
del Buró Político del Comité 
Central del Partido Comunis-
ta de China y vicepresidente 
del Comité Permanente de la 
Asamblea Popular Nacional 
de China, prevista para el mes 
de septiembre. En diciembre de 
2023, Luis Redondo realizó una 
importante gira de trabajo por 
China, en donde sostuvo encuen-

tro con el vicepresidente chino 
Han Zheng y con el presidente 
del Comité Permanente de la 
Asamblea Popular de China 
Han Zheng. El presidente del 
Parlamento hondureño durante 
su visita a China estrechó los 
lazos de amistad y cooperación 
en diferentes áreas además de la 
legislativa lo que ha permitido 
un amplio acercamiento entre los 
asambleístas de ambos pueblos.

CN y la Asamblea Nacional 
Popular China
El presidente del Congreso 

del pueblo, Luis Redondo, y 
el embajador, Yu Bo, también 
celebraron el éxito de la firma 

de dos contratos para la com-
pra y exportación de camarón 
hondureño al mercado chi-
no, alcanzados en la reciente 
exposición internacional de 
pesquería y mariscos en China 
2024 en Fuzhou. Asimismo, dia-
logaron sobre la participación 
en la conferencia interparla-
mentaria de alto nivel sobre 
inteligencia artificial, que se 
llevará a cabo en la ciudad 
de Panamá.
Recientemente, el presidente 
Redondo informó al Pleno de 
congresistas hondureños que 

se ha firmado un acuerdo de 
cooperación entre el Poder 
Legislativo de Honduras y la 
Asamblea Nacional Popular de 
China para realizar intercam-
bios legislativos. Las relaciones 
diplomáticas, comerciales y 
el intercambio político y par-
lamentario entre Honduras y 
China se fortalecen cada día 
más, un hecho destacado tanto 
por los pueblos como por los 
gobiernos de ambas naciones.

Luis Redondo recibió a 
embajador de China, Yu Bo, 

para abordar relación diplomática 
e intercambio parlamentario

Durante el encuentro hablaron de la visita a Honduras de Li Hongzhong, miembro del Buró 
Político del Comité Central del Partido Comunista de China y vicepresidente del Comité 

Permanente de la Asamblea Popular Nacional de China

EN EL CONGRESO NACIONAL

El presidente del Congreso Nacional, Luis Redondo, recibió en la sede del Poder Legislativo al embajador de la República Popular de China en Honduras, Yu Bo.   

Por: Ángel Doblado

Para el mes de septiembre de 
2024 está prevista la visita 
a Honduras del excelentí-
simo señor Li Hongzhong, 
miembro del Buró Político 
del Comité Central del Par-
tido Comunista de China y 
vicepresidente del Comité 
Permanente de la Asamblea 
Popular Nacional de China.

VISITA DE ALTO NIVEL 
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

Parte 2

RESCATANDO A FRANCISCO MORAZÁNRESCATANDO A FRANCISCO MORAZÁN
Francisco Morazán, uno de 
los grandes revolucionarios 
de nuestra América que 
dedicó su vida a la libe-
ración de los pueblos del 
yugo colonial.
Sin embargo, debemos en-
tender, que no es casual 
que, pese a la gran figura de 
Morazán, paradójicamente 
sea poco conocido en el 
resto de nuestra América, 
ya que responde a rancias 
ideologías para borrar de la 
memoria, o al menos quitar 
el filo crítico a la historia 
de lucha de clases. Por lo 
cual, es preciso reivindicar 
el legado de Morazán, pero 
desde una postura crítica, 
en el que se contextualice su 
época, es decir, situándolo 
en el sistema económico, 
político, social de su tiem-
po, esto es, en la fase del 
desarrollo del capitalismo 
que le tocó vivir.
Contextualizar la realidad 
de Morazán y la nuestra, 
nos permitirá hacer un 
análisis más crítico, y en 
consecuencia reivindicar la 
vigencia de su pensamiento 
en este siglo XXI. Así como 
su difusión en todo el orbe, 
identificándolo a la altura 
de los grandes revolucio-
narios que ha dado nues-
tra América, como Simón 
Bolívar, San Martín, José 
Martí, solo por mencionar 
algunos. Cada uno tuvo un 
sello característico, pero el 
objetivo de su lucha es el 
mismo: la emancipación 
de los pueblos de nuestra 
América, aunque la vida 
les fuera en ello.

Sin banderas, Acrílico/lienzo, 1X1 metro 
por Leonel Obando
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Al Héroe
Por Livio Ramírez, Honduras

No te toca la muerte. Si lo intenta

La luz contra-dispara y se organiza.

Nadie apaga tu imagen que iconiza

La libertad cubierta de tormenta.

Patria doliente: Morazán te inventa.

Te construye, te sueña día tras día.

General de los libres, se diría.

Que octubre tres en alto amor revienta

Fluyente Morazán. Profeta armado.

Camina ahora, avanza hasta la plaza:

La multitud es mar enllamarado.

El cielo se desprende al escucharte

Tu presencia ya todo lo ilumina.

El mar empuña, y alza el estandarte.

Por Jorge Miralda, El Caminante, Honduras
Morazán 1827

Antes de entrar a su primera batalla, un ángel caído le mostró su futuro y 
vio pasar ante sí sus luchas, el horror de la guerra con sus gritos, lamentos y 
luto, a su esposa en la pobreza por apoyar sus ideales unionistas, a la Iglesia 
católica acusándolo de comer niños y aliado de satanás, sus heridas, a sus 
amigos muertos, torturados o fusilados, las traiciones, su exilio, los coquimbos 
perseguidos, a su hijo llorando al no poder escribir su testamento, su asesi-
nato en Costa Rica por la oligarquía y sus tres entierros. Militares, policías y 
políticos usurpando su nombre para robar, un narcodictador vendiendo su 
nación, su patria grande dividida en potreros. Agitando su cabeza alejó las 
visiones y espoleando su brioso corcel y al grito de libertad y unión, blan-
diendo su espada y levita al viento se lanzó conquistando la inmortalidad.

Por Juan Carlos Caffoll, HondurasMorazán 1842

No pudieron soportar 

el resplandor de su belleza.

No pudieron asesinar 

el cuerpo de su memoria.

Soñar, él lo soñó todo,

incluso este amanecer.

De Norte a Sur
sale nuestro sol:
América,
los hijos de Morazán

somos la patria.

Por Josselyn Guillen, El SalvadorFrancisco Morazán 

Sin duda la historia

Nos ha revelado la inalcanzable

lucha 
De tu causa

Días, años, décadas

Donde rendirte no fue la opción

Sino el escribir “unidad”

en las alas del tiempo 

Porque tenías claro tu magno ideal

¡Morazán!
Hoy tus hermanos

Alzamos tu bandera unionista

Coquimbo, Kuskatan y los demás 

Seguimos el compás de tus pasos

No nos rendiremos

Hasta alcanzar el sueño 

De unificar a nuestros pueblos 

Porque creemos en la libertad

de nuestra patria Centroamericana!

Por José Roberto Cea, El Salvador

Francisco Morazán Quesada

Como idea central de un libro, “La Guerra Nacional” o Los Herederosde Farabundo”...

Es la memoria, la comprensión de las causas de los pueblos,
su devenir en general…
-Enfatizar no solo las accionesde los héroes verdaderos,Sino también las malas intencionesde sus detractores-

Como lo que hicieron a nuestro emblemático unionistay libertador Francisco Morazán,fusilado por su lucha Centroamericana,Contra todos los ejércitos anti unidad.
Contra los filibusteros de William Walter.Y así, al igual que Morazán, otros;militares verdaderamente honestosdel pasado histórico, en Centroamérica

También vilmente asesinados.De igual manera y necesaria es,la comparación de tales autoritarios,y divisionistas sujetos del pasado,con los nefastos del presente.   

Morazán tu sueño vuelve a encenderse

Morazán tu sueño vuelve a encenderse,
flamea la llama en los corazones despiertos,
y tu luz irradia armonía, temperamento y lucha,
tu visión futurista para un sueño no concluido,
ha vuelto a renacer en estos tiempos.

Quizás tu reencarnación ya está entre nosotros,
diremos entonces; que los sueños carecen de edad, y de 
tiempo. 

La historia sigue viva y tú Morazán 
siempre presente
¿Habrás reencarnado en un salvadoreño?
y las aguas revueltas se van aclarando
para romper los diques retrancas,
de una historia aun no concluida.

Morazán, mucha agua a corrido bajo el puente,
y tu lucha unionista truncada por la mezquindad,
de aquellos hipócritas que se volvieron patriarcas,
de las tierras que con baratijas arrebataron a sus dueños.

No sabemos si el tiempo ha pasado 
o la historia se ha detenido…
¿Acaso importa?
Francisco Morazán tu sueño inconcluso
Está por completarse y una nueva historia
registrada por el cincel unionista y libertario 
asoma su luz en el túnel olvidado.
Morazán, gracias por regresar.
Gracias Francisco, por seguir aquí con nosotros, 
aquí con todos,
aquí entre nosotros…

Eduardo Salvador Cárcamo, El Salvador
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a derecha neoliberal y fascista de Lati-
noamérica está de capa caída como 
podrían pensar los líderes reaccionarios y 
retardatarios que han detentado el poder 
político desde hace doscientos años.
Un claro medidor de como los pueblos 
latinoamericanos han avanzado es el 
listado de los mandatarios de tendencia 
socialista que actualmente encabezan 
gobiernos de corte popular, entre ellos 
encontramos a los presidentes de los 
siguientes países: Bolivia, Brasil, Chile, 
Colombia, Cuba, Guatemala, Honduras, 
México, Nicaragua, Panamá, República 
Dominicana, Santa Lucía, Venezuela. 
Ha ganado las elecciones presidenciales 
este 2 de junio del presente año, la candi-
data del Partido Morena, Movimiento de 
Regeneración Nacional, Claudia Shein-
baum, un cuadro político, profesional 
universitario, académico, científico, quien 
fue jefa de gobierno de Ciudad de México.
Claudia Sheimbaum, doctora en ingeniería 
energética de la UNAM se ha convertido 
en la primera presidenta mujer de México, 
gobernante de la más poderosa nación 
de la región centroamericana. Desde 

joven realizó el pensamiento científico 
y la praxis social como formas comple-
mentarias del pensamiento universitario 
y la praxis política.
Así se encontró un día con el no menos 
gigantesco líder popular de los últimos 
tiempos del México político, el presidente 
Andrés López Obrador.  Y es en el año 2011 
cuando se incorpora en la fundación del 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena); en 2018 se convirtió en la 
primera mujer electa jefa del gobierno 
de la Ciudad de México.
El 19 de noviembre de 2023, una coalición 
de partidos “Sigamos haciendo Historia”, 
se convierte oficialmente en candidata 
presidencial. Y el 2 de junio de 2024 es elec-
ta la primera mujer presidenta de México 
con el 60% del electorado, superando a 
su rival en un 30% de porcentaje votante 
de su más cercana rival, Xóchitl Gálvez.
La socialista popular Claudia Sheimbaund 
arrolladoramente venció a la derecha 
recalcitrante del PRI y del PRD y se alista 
a continuar con el exitoso y humanista 
Gobierno de Andrés López Obrador.

Arrollador socialismo mexicano
de Claudia Sheinbaum

L

L
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a última encuesta jesuita ha provocado 
varias reacciones políticas de tirios y 
troyanos, con la cual los “analistas” de 
acá y de allá, los de la margen siniestra 
y diestra realizan proyecciones futuras 
cargadas de significaciones proféticas, 
así como alarmas apocalípticas de 
tipo político. 
Una encuesta aplicada a cierto frag-
mento poblacional de 1,500 personas 
sobre una parte joven y votante de 
aproximadamente cinco millones de 
personas es bastante minúscula y a ello 
se debe agregar en qué tipo de población 
se investiga, pues los grupos poblacio-
nales poseen caracteres segmentales 
diversos, por lo que las respuestas serán 
acordes con la mentalidad grupal, por 
diferentes factores sociales.
La encuesta es un instrumento de 
medición relativa que en manos de un 
pensamiento sectario (conservador 
o progresista) tendrá resultados de 
acuerdo con la manipulación que se 
introdujo en la herramienta.
Los jesuitas de El Progreso publicaron 
una encuesta que no favorece al Go-
bierno de Xiomara Castro, en general, 
y su impacto no necesariamente será 
determinante a la hora en que el votante 
tome la determinación de elegir a estos 
o aquellos candidatos ya que está de por 
medio el éxito o fracaso de la gestión 
presidencial y la administración de sus 
ministros y directores de la cosa pública, 
como así mismo la propaganda de los 
medios de comunicación en manos de 
la oligarquía.
El Gobierno de Xiomara Castro avanza 
contra viento y marea de la oposición, 
de las ONG financiadas por gobiernos 
extranjeros imperiales dedicadas a 
desacreditar y descalificar todo acto 
gubernamental de Xiomara Castro.
El sentido de una encuesta en un 
contexto político donde gobierna un 
partido de tendencia progresista, que 
es atacado por los grupos dominantes 
fácticos y mediáticos, siempre tendrá 
inclinaciones hacia un lado u otro de 
la lucha político-ideológica.
Entonces, en este tiempo que hay entre 
el medio año de 2024 y 2025, hay un 
espacio en el cual Xiomara Castro deberá 
hilvanar lo mejor de su gobernanza junto 
al equipo de trabajo que la acompaña 
y tiene la misión de entregar la presea 
presidencial al mismo partido que la 
ha llevado al poder político.

El sentido 
político de una 

encuesta

Galel 
Cárdenas
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Lenguajes y narrativas
de obstinación por el fracaso

Dagoberto 
Posadas

R ecientemente, el Equipo de Reflexión, Investigación y Comunicación de la Compañía 
de Jesús (ERIC-SJ), divulgó el Sondeo de Opinión Pública 2024, relativo al desempeño 
del segundo año de gestión del gobierno de nuestra Presidenta Xiomara Castro.
El ERIC señala que con la medición pretende generar el debate, afirmación justa y 
necesaria que deviene en razón más que suficiente para aventurarnos y, en atención 
al espacio, manifestar algunas consideraciones.
En primer lugar, afirmar que en nuestro país los instrumentos de consulta y sondeos 
de opinión pública, especialmente los relativos  al tema político e ideológico, han 
degenerado y perdido credibilidad, salvo contadas y honrosas excepciones, en 
tanto utilizados como arma de manipulación, imposición y chantaje para incidir y 
manipular la opinión pública, material predilecto que, como carroña, se disputan 
los medios corporativos de enajenación colectiva en su cínica tarea de defender 
los intereses y privilegios de los grupos hegemónicos de poder.
No me parece justo ni correcto que con su narrativa en la valoración y análisis, el 
ERIC beneficie el discurso de una ultraderecha retardataria, responsable del atraso 
y el subdesarrollo al demeritar no solo la imagen de nuestra Presidenta Xiomara 
y el proceso  que ha emprendido el pueblo hondureño, sino además, culpándola 
de cuanto pasa y sucede en el país, responsabilizándola del desastre y la ruina, la 
pobreza y la miseria en que nos dejó sumidos la mafia usurpadora narcocachureca 
y golpista juanorlandista. 
Es ingrato entonces que se utilice el referido sondeo para hacer parecer al gobierno 
de Xiomara como fracaso, demeritando su gestión, desconociendo  logros y esfuerzos 
por reconstruir el país, mostrando datos que carecen de fiabilidad y credibilidad, 
los cuales han sido obtenidos a partir de la intervención de espacios y locaciones 
contaminadas por una situación anímica y una crisis como la actual en la que el 
encuestado no tiene conciencia ni dominio de su espacio y tiempo, menos sentido 
reflexivo sobre su realidad, simplemente identifica su problemática a partir de la 
cual, y es lógico, se obtendrán respuestas basadas en la inmediatez de su necesidad 
y condición humana, sin identificar a los culpables y los responsables de su tragedia, 
razones por las que discrepo rotundamente de los resultados.  
Es oportuno observar que siempre, en el caso del abordaje de estos temas, se an-
tepone un interés determinante de equipo que prima por sobre la construcción de 
los instrumentos, su consecuente inducción y valoración. Esto tiene que ver con 
actitudes e intereses que conforman las características que definen los equipos de 
trabajo, por tanto, la independencia y credibilidad de los datos estará definida, en 
parte, por los efectivos controles en los mecanismos y procesos de su recolección 
y autenticidad.
Hay que aceptar y reconocer que de estas propuestas se nutren y fortalecen, los 
grupos de poder político y económico que impiden, a toda costa, la consecución de 
procesos de liberación y democratización social en nuestro país. Son simplemente, 
lenguajes y narrativas de obstinación por el fracaso.

Frank Herbert

El misterio de la vida 

no es un problema a 

resolver, sino una realidad a 

experimentar”.

Opinión

 inicios del gobierno de LIBRE 
todo era miel sobre hojaldras, la 
oposición, incluidos sus medios 
corporativos, repetían que 
deseaban de todo corazón el 
éxito de la Presidenta Xiomara 
Castro en su gestión; esto con 
la esperanza de que el viejo 
axioma se cumpliera “lo que 
se promete en campaña es 
diferente cuando se gobierna”, 
en nuestros primeros artícu-
los señalamos su contenido 
hipócrita, ya que el éxito de mi 
enconado adversario amenaza 
mayormente mi triunfo futuro.

Ahora con la proximidad elec-
toral quien se precandidatea 
por el Partido Liberal (PL, lado 
oscuro) argumenta que dado el 
fracaso del Partido Nacional 
y de LIBRE, el PL tiene seguro 
el triunfo; esta lógica infantil 
cae en el puro ilusionismo de 
circo barato.

Y lo peor es que se apela a las 
gloriosas transformaciones del 
PL cuando nada más recuerdan, 
nostálgicos, los de la tercera 
y cuarta edad con la canción 
de “pajarito pecho amarillo”; 
peor aún, es que quienes ahora 
invocan esas viejas luchas 
como propias, seguramente 
descienden de personajes con-
servadores opuestos a esas 
reformas, tal como, en otro 
tiempo histórico, las realiza 
LIBRE y levanta anticuerpos. 

El linaje político de sangre no 
se pierde, se lleva en el ADN; 
recuérdese que en esa época 
se acuñó la famosa frase que 
mejor retrata a los liberales 
que colaboraron con Oswaldo 
López Arellano (primer golpe 
de Estado): “Cachurecos con 
corbata roja”.    

Un 
discursivo 
hipócrita, 

caduco 
y 

usurpado

Ramón A. 
Hernández Torres

A
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a infiltración de los partidos progresistas y socialistas 
democráticos en América Latina para debilitar su 
proceso de liberación económica de las medidas 
neoliberales que han empobrecido a las grandes 
mayorías, es un típico método de las clases pudientes 
y las derechas recalcitrantes en su afán de desestabili-
zación democrática para continuar enriqueciendo sus 
multimillonarios intereses deteriorando la economía 
de los países, ya que los gobiernos progresistas 
siempre se enfocan en mejorar la calidad de vida 
de la clase trabajadora, lo que no es del agrado de 
los ricos, quienes se enfurecen con la justicia social 
para los pobres.
A nivel internacional es de conocimiento público que 
el gobierno que administra la Presidenta Xiomara 
Castro ha efectuado proyectos gubernamentales 
enfocados al desarrollo social y humano de los pueblos 
que conforman Honduras, sin embargo, desde los 
primeros días de su gobierno no han parado los ataques 
de los poderes fácticos que ven debilitado su poder 
e influencia en un gobierno socialista democrático y 
utilizan sus maquiavélicas formas de infiltración, como 
la reciente toma del Centro Cívico Gubernamental.
La mancha brava de los sectores conservadores, 
disfrazados de rebeldes sin causa, se han apostado 
en las oficinas gubernamentales para desvirtuar las 
investigaciones que desarrolla el Ministerio Público 
con la intervención del Instituto de la Propiedad, tal y 
como lo instruyó la Mandataria Castro, sin embargo, 
ante las excelentes acciones que desarrolla el primer 
gobierno humanista del país, los politiqueros traidores 
infiltrados en la estructura progresista del socialismo 
democrático, se quitan la máscara y se muestran 
como los infiltrados de los oligarcas y del partido 
político ligado al narcotráfico.
Sus acciones solo buscan desvirtuar las investigaciones 
que desarrollan las autoridades competentes para 
evitar a toda costa los actos de corrupción que se 
han heredado de la narcodictadura y que la actual 
administración estatal en el proyecto de la refundación 
del país, esta subsanando a todas las instituciones 
gubernamentales, puesto que la transparencia y la 
investigación para evitar actos irregulares dentro del 
gobierno es el mandato de la Jefa de Estado.
De igual forma, los hechos ocurridos en la ciudad de 
San Pedro Sula en donde su alcalde ha sido tachado 
de negligente por la Secretaria de Finanzas, por no 
haber efectuado las liquidaciones correspondientes a 
períodos anteriores en tiempo y forma, y a su vez, por 
negarse a pagar sentencias judiciales que aún están en 
vigencia, es una realidad que sus autoridades deben 
enfrentar, no obstante, su máxima autoridad monto 
un show mediático para evadir las responsabilidades 
que se le atañen.  
Indudablemente, los recientes hechos ocurridos 
alrededor del gobierno central son una prueba 
irrefutable que los parásitos infiltrados dentro de la 
administración gubernamental, son los emisarios 
de la élite burguesa, enemiga del pueblo, que busca 
a toda costa quebrantar la democracia y la paz que 
vivimos en la refundación del país, sin embargo, el 
poder popular y la conciencia de clase que prevalece 
en el socialismo democrático, no lo permitirá.   

Los emisarios 
de la traición

L
Ronnie 

Huete-Salgado

Opinión

ace poco fui testigo de un debate sobre la 
naturaleza de la izquierda en Honduras. 
La pregunta era si hay o no o al menos la 
hubo. El origen de la discusión fueron las 
repetidas críticas que se han hecho contra 
muchos que se reconocen y se hacen lla-
mar de izquierda, y esto en relación con al 
comportamiento político mostrado tanto 
por dirigentes, mandos medios, así como de 
militantes, quienes reproducen los valores 
y patrones conductuales de la vieja cultura 
política tradicional caracterizados por el 
autoritarismo, el clientelismo, el canibalismo 
y, fundamentalmente, por la carencia de 
una real conciencia y compromiso social. 
Estas críticas actuaron como un resorte 
y me orillaron a reflexionar sobre las 
raíces de eso que llamamos izquierda. En 
términos generales se puede afirmar que la 
izquierda nace como un grupo o tendencia 
identificada con las alas más radicales 
de la Revolución y que clamaban por una 
transformación mucho más profunda de 

la sociedad francesa, en comparación a 
las propuestas de los más moderados. 
Después, la izquierda se fue vistiendo con 
distintos ropajes; sin embargo, el proceso 
de construcción política doctrinal se fue 
afianzando con la continua praxis, es de-
cir, la teoría y acción política de grandes 
revolucionarios como Lenin, Trotsky, 
Fidel, el Che y tantos otros que lucharon 
por construir sociedades más justas e 
igualitarias. 
En nuestras tierras, la fuente de inspiración 
de todos aquellos que nos llamábamos 
de izquierda eran los países socialistas, 
lo cual dio pie a muchas divergencias y 
disputas ideológicas que en algunos casos 
se resolvían con las balas. 
Para concluir, aunque la izquierda global 
experimenta una crisis de identidad existe 
la clara necesidad de retornar a las viejas 
raíces progresistas de la primera izquierda 
para refundar a una sociedad con base 
en la libertad, la justicia y la solidaridad. 

H
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Por una nueva izquierda 

Ana Frank

Qué maravilloso es que 

nadie necesite esperar ni 

un solo momento antes 

de comenzar a mejorar el 

mundo”.
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Francisco Morazán nació y vivió su pri-
mera infancia en una Tegucigalpa sin 
escuelas. Como una contingencia breve, 
tuvo en su vida una mínima oportunidad 
de adquirir los rudimentos de la lectura, la 
escritura y de aritmética, al asistir a una 
improvisada escuela de menos de año y 
medio. Tegucigalpa era un poblado de 
mineros y el proyecto educativo, no era 
una prioridad frente a la minería. 
Pero esa breve escolaridad encendió 
la llama cultural del futuro adalid 
centroamericano. El impulso inicial de 
formación le incentivó y le despertó la 
inquietud suficiente para buscar la lectura 
con una barrera más en un ambiente 
rural, minero, donde los libros eran la 
herramienta más rara.
Sin embargo, su espíritu fue siempre 
revolucionario, inquieto y traía consigo 
ya la inquebrantable voluntad de una 
identidad propia, una vida conspirativa 
y las energías fecundas progresivamente 
le forjaron una disciplina de autodidacta.
Gracias a sus rudimentarios conocimientos 
de lectura, escritura y aritmética en 1813 
que la familia se traslada a trabajar los 
terrenos heredados en Morocelí, el joven, 
además de agricultor, también se desem-
peña en la escribanía de esa alcaldía. Es 
su primer ejercicio en el servicio público. 
Posteriormente, en 1818, que la familia 
regresa a Tegucigalpa, es empleado como 
escribiente en la Alcaldía de Tegucigalpa.
Esas experiencias cultivaron su espíritu, 
pero fue gracias a la presencia de don 
Dionisio de Herrera que regresó ya graduado 
de abogado. Era a la sazón el año 1818. 
Morazán era un joven de 26 años de edad. 
A partir de esa fecha, será el discípulo de 
don Dionisio de Herrera, quien lo instruye 
con lecturas de pensamientos de avanzada.
Dionisio de Herrera trae consigo una 
biblioteca considerable, la mejor y la única 
de su época que no era de corte religioso. 
En 1820, es nombrado secretario del Ayun-
tamiento que presidía don Narciso Mallol. 
De esa época es el inicio de las tertulias 
permanentes de Dionisio de Herrera a las 
que convocaba a los espíritus inquietos 
de esa ciudad. Las tertulias abordaban 
temas de los sucesos de España, México, 
las luchas de Bolívar y San Martín. Y se 
respaldaban con las lecturas de los libros 
de su biblioteca, que desde su llegada fue 
considerada por parte de la curia, como 
un templo de herejes, ya que Dionisio de 
Herrera, no solamente era un hombre 
culto, sino que era ante todo un líder de 
acción. Un educador, heredero directo del 
espíritu bien formado cultivado por su 
maestro en la Universidad de San Carlos 
de Guatemala, José Liendo y Goicochea, 
costarricense de espíritu liberal, gracias 
al cual la juventud allí formada conoció 
el pensamiento europeo liberal de los 
filósofos: Rousseau, Montesquieu, Diderot, 
D’Alembert, entre otros.
A causa de su biblioteca y por ser un hombre 
de acción educando nuevas mentalidades, 
es que don Dionisio de Herrera sufre un 
atentado de muerte y fue excomulgado por 

el obispo Irías Midence en 1826, acusándolo 
de hereje y de propagar ideas peligrosas.
Morazán abrevó en esa fuente. Dionisio 
de Herrera fue su mentor a partir de ese 
momento, orientándolo en la lectura, lo 
que le permitió formarse en diferentes 
áreas del conocimiento, especialmente 
en historia, filosofía y derecho. El caudal 
de la cultura de Francisco Morazán creció 
posteriormente con su amplia experiencia 
en la política y la milicia.
Su pasión por la lectura y su deseo de 
conocimiento lo llevaron a convertirse 
en una persona culta y bien informada, a 
pesar de las limitaciones educativas de su 
entorno en la infancia y primera juventud. 
Sus habilidades de liderazgo, estrategia 
militar y oratoria se desarrollaron en el 
campo de batalla y en los debates políticos.
Morazán fue fuertemente influenciado 
por las ideas liberales que circulaban en 
América y Europa durante su época. Estas 
ideas promovían la libertad individual, la 
igualdad ante la ley y la separación de 
poderes, principios que Morazán adoptó 
y trató de implementar para que fueran 
disfrute de todos los ciudadanos de Cen-
troamérica. Por esa razón, además de 
llevar la imprenta a todos los Estados de 
la Federación, se ocupó de abrir escuelas 
y de formar maestros, educadores que no 
estuvieran supeditados al clero. Fomentó 
la educación pública. Años después, en 
1824 y 25, Morazán se desempeñaría 
como secretario de Estado cuando asume 
la jefatura de Estado, don Dionisio de 
Herrera, padre de la primera Constitución 
de Honduras.
Hay una comparación que deberemos 
hacer frente al desempeño de ambos 
ya en calidad de jefes de Estado. Siendo 
presidente don Dionisio de Herrera se 
ocupó de delimitar la geografía de la 

soberanía territorial, creó el primer escudo 
de armas y la primera Constitución, más 
avanzada aún que la de los Estados Unidos, 
vigente hasta que Honduras se separó de 
la Federación en 1838. Herrera se centró 
en establecer leyes que fomentaran la 
agricultura, la minería y el comercio. 
He aquí una síntesis de sus más grandes 
propósitos: creación de un fondo de la 
rehabilitación para trabajos mineros. 
Creación de la Secretaría de Hacienda. 
Declaratoria del Estado de Honduras 
libre y soberano en su régimen interno 
y ordenamiento territorial. Se aprobó la 
ley sobre el monopolio del tabaco como 
renta del Estado, parte de la cual afectada 
por el pago de la cuota correspondiente 
a Honduras en el presupuesto federal. 
Se organizaron las tertulias patrióticas 
a fin de explicar a la ciudadanía el con-
tenido de la Constitución. Se oficializó 
la celebración de fiestas patrias el 15 de 
septiembre de 1825.

Morazán, posteriormente, seguiría sus 
pasos, pero haciendo énfasis, en el fomento 
educativo. En la creación de escuelas 
y la formación de educadores. Un gran 
ejército de soldados de las ideas que 
levantarán el gran estandarte de la patria 
y constituirán una ciudadanía educada, 
culta y libre. Aspecto por el cual su espíritu 
se destaca y en la posteridad, escritores 
liberales como Federico Hernández de León, 
Lorenzo Montúfar y Ramón Rosa valoran 
esa épica ciudadana sin precedentes, en 
la que Francisco Morazán estableció el 
espíritu ciudadano transformar para que 
Centroamérica se encumbrara como una 
nación grande y progresista. Aún en el año 
en que fue asesinado, su última obra pública 
en Costa Rica, fue el establecimiento de 
la academia San Luis Gonzaga, que aún 

perdura y es de gran prestigio en la ciudad 
de Cartago.
En su fecunda visión liberal, Morazán abogó 
por la reforma educativa en Centroamérica. 
Creía firmemente en la importancia de la 
educación para el desarrollo de la región 
y promovió la creación de instituciones 
educativas y la implementación de pro-
gramas de alfabetización.
Para la formación de maestros se ocupó 
de que estos fueran instruidos en el manejo 
metodológico del modelo educativo 
lancasteriano, también conocido como 
el sistema de monitor o el método de en-
señanza mutua, es una técnica pedagógica 
desarrollada a finales del siglo XVIII y 
principios del XIX por Joseph Lancaster en 
Inglaterra. Este método se popularizó en 
varios países, especialmente en América 
Latina y tuvo una gran influencia en la 
educación pública.

Enseñanza mutua:
Se basa en la utilización de estudiantes 
más avanzados (monitores) para enseñar 
a sus compañeros más jóvenes o menos 
avanzados. Un maestro supervisa a un 
grupo grande de estudiantes, organizán-
dolos en pequeños grupos dirigidos por 
monitores. Este modelo fue el impulsor de 
las escuelas unidocentes, favoreció para 
el momento, dado los limitados recursos 
con los cuales se disponía.
Estudiantes se dividen en pequeños grupos 
según su nivel de conocimiento o habilidad 
en una materia específica. Cada grupo 
trabaja bajo la supervisión de un monitor 
que ha sido previamente instruido por 
el maestro. Los monitores repiten las 
lecciones y dirigen ejercicios prácticos 
para reforzar el aprendizaje. Se utilizan 
pizarras, tarjetas de letras y sílabas y 
otros materiales didácticos simples para 
facilitar el aprendizaje.
Los recursos son diseñados para ser uti-
lizados por muchos estudiantes al mismo 
tiempo, optimizando así su uso. Morazán 
valoró este método, pues era apropiado 
para la educación de un gran número 
de estudiantes con recursos limitados y 
con pocos maestros. Además, servía para 
fomentar el desarrollo de habilidades 
de liderazgo y responsabilidad en los 
monitores.
Facilita la expansión de la educación 
a comunidades con escasos recursos. 
Democratiza el acceso al conocimiento 
al permitir que más niños asistan a la 
escuela. La calidad de la enseñanza puede 
verse comprometida si los monitores 
no están suficientemente preparados. 
Dependencia excesiva en estudiantes 
para enseñar puede conducir a errores en 
la transmisión de conocimientos.
Para la época, era la forma de llegar a 
los poblados más recónditos, pese a que 
el modelo creaba desigualdades entre 
los estudiantes que reciben instrucción 
directa del maestro y aquellos que solo 
interactúan con monitores.

Continuará…

Morazán joven autodidacta Por Candelario Reyes García 
Embajador de Honduras 

en Panamá
Parte 5

Opinión
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

La población indígena de Hondu-
ras en los siglos XVI y XVII, según 
datos documentales relativos 
a los efectos de la conquista 
española y el tráfico de indíge-
nas era de aproximadamente 
ochocientas mil personas. De 

ellas, seiscientas mil vivían en 
las áreas occidentales y centrales 
de la provincia de Honduras, 
misma que fue colonizada por los 
españoles durante estos siglos.
En cálculos aproximados, para el 
siglo XVII la población indígena 

total del área colonizada por 
los españoles se redujo a unas 
veinticinco mil personas, lo que 
significa una relación de despo-
blación de 24 a 1. “Este nivel de 
disminución es mucho mayor que 
el calculado para el altiplano 
de Guatemala por Veblen para 
Totonicapán y por Lovell para 
los Altos Cuchumatanes para el 
periodo desde 1520 hasta entre 
1570 y 1580, los cuales arrojan 
relaciones de despoblación de 8 
a 1 y de 5.5 a 1, respectivamente” 
(Newson, Linda). Se menciona 
como posibilidad de reducción 
poblacional, el impacto de las 
enfermedades y la ruptura ge-
neral del sistema de vida de los 
indígenas, probablemente como 
responsables de la mayor parte 
del descenso de la población en 
ambas regiones.
Entre otros factores, se incluye 
el tráfico de esclavos indígenas, 

la difícil conquista de la pro-
vincia y los decesos asociados 
a las luchas con los españoles. 
También la resistencia férrea al 
sometimiento español en el caso 
de Honduras, punto sumamente 
importante en cuanto a la lucha 
librada por los indígenas. Muy 
pocos historiadores han profun-
dizado sobre la lucha encarecida 
y desigual de los españoles contra 
los indígenas. Las acciones más 
importantes de la   resistencia 
contra el sometimiento de los 
españoles fueron: la rebelión 
del pueblo tulipán encabezada 
por el cacique Cicumba y la del 
pueblo lenca encabezada por el 
cacique Lempira. Otra causa que 
se menciona es la falta de una 
efectiva organización política 
de los nativos, lo que permitió 
a los españoles controlar los 
pueblos indígenas a base de 
traiciones y controlando a algu-

Cien años después de la llegada de los españoles a 

América, la población indígena total cayó de 60 millones 

a apenas 6 millones de habitantes.

La resistencia indígena en los tiempos de la invasión española.

En 1641, el navío del portugués Lorenzo Gramajo, cargado de esclavos africanos, 

naufragó frente a los Cayos Misquitos, logrando fugarse la mayoría de ellos, 

que se establecieron en diversos puntos del litoral atlántico, habitado por 

indios misquitos, de cuya mezcla surgió el zambo.

Entre los principales caciques de Honduras en resistencia contra los españoles 
están Lempira, Cicumba, Copán Galel, Benito. Entepica, Mazatl, Pizacura, Toreba.

La disminución demográfica 
indígena en Honduras en el siglo XVI 

y XVII en los tiempos de la colonia
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El tráfico de los indígenas fue uno de los negocios más lucrativos de los colonialistas, pueblos enteros de la costa norte fueron vendidos en las islas del Caribe.
Los indígenas en Honduras fueron humillados, despojados de 

su vida, forzados a trabajar en minas o como bestias de cargas, 

las mujeres fueron violadas irrespetando su dignidad, los niños 

fueron obligados a trabajar.

nos caciques, también los conflictos 
entre los mismos españoles por la 
posesión de los territorios del área, 
en particular las pugnas por las 
zonas de minería mencionadas en 
la historiografía.
Sobre estos aspectos menciona-
dos anteriormente, “las pruebas 
documentales para cambios en la 
población indígena de Honduras 
durante el siglo XVI son extremada-
mente escasas. La única estadística 
detallada del número de tributarios 
indígenas en Honduras durante el 
siglo XVI se encuentra en los infor-
mes del servicio del tostón, siendo 
la última anotación completa para 
1602, cuando se podían contar en 
la provincia hasta 3,035 indígenas 
tributarios. Comparada con la cifra 
de 4,734 indígenas tributarios que 
había en la provincia en 1592, queda 
claro que la población indígena 
seguía disminuyendo” (Newson, 
Linda).
Un punto de reflexión es que, en 1626, 
las autoridades reales se quejaban 
de que no había suficientes indíge-
nas para el trabajo en las minas, 
asegurando que solo quedaban 
tres mil indígenas en la provincia, 
viéndose obligados a traer esclavos 
negros a Honduras para suplir la 
carencia de mano de obra.

Es de esta manera que un nuevo 
grupo racial y cultural surge a 
mediados del   siglo XVII conocido 
como los zambos-misquitos (zambos), 
surgiendo en la costa del Caribe. 
Cuyo surgimiento fue probable-
mente iniciado por un naufragio 

en la costa en 1641, en el cual los 
esclavos negros se escaparon y se 
mezclaron con los indígenas loca-
les hasta producir un grupo racial 
mezclado (zambos -misquitos). 
“La contribución de los negros a 
este grupo racial mezclado fue 
mantenida por los esclavos negros 
introducidos desde Jamaica para 
trabajar en las plantaciones de la 
costa establecidas por los ingleses, 
y por esclavos fugitivos del interior 
de Honduras y de Nicaragua. 
En 1672, el bucanero Esquemeling 
describió a los misquitos como una 
nación de 1,600 a 1,700 personas. 
A partir de este comienzo insignifi-
cante se multiplicaron rápidamente” 
(Newson, Linda).
Así, hacia finales del siglo XVII, se 
estima que en Honduras había unos 
47,544 indígenas. Esta cifra debe ser 
considerada como un cálculo muy 
general, ya que las pruebas sobre 
las que se basa son muy escasas. 
Además, las imperfecciones de los 
registros documentales no permiten 
estadísticas precisas por regiones. 
No obstante, está claro que la po-
blación indígena había disminuido 
dramáticamente, probablemente en 
un 94.1% a partir de una población 
aborigen calculada en 800,000 
personas.
Al igual que en otros países de Amé-
rica Latina, la población indígena 
de Honduras sufrió un marcado 
descenso durante el primer siglo 
y medio de dominación española, 
alcanzando su punto más bajo de 
aproximadamente 45,500 personas 
en el tercer cuarto del siglo XVI. A 

pesar del hecho de que Honduras 
parece haberse mantenido fuera 
del alcance de las epidemias que 
devastaron el altiplano de Guate-
mala, el descenso fue más marcado 
debido a la difícil conquista del área 
y al tráfico de esclavos indígenas, 
aunque el impacto de este último 
no fue tan grande como en la vecina 
Nicaragua.
Desde finales del siglo XVII, la po-
blación indígena empezó a aumen-
tar conforme se ajustó al nuevo 
orden económico y social, pero el 
incremento fue retrasado por las 
epidemias y, principalmente, por la 
mezcla de razas que cobró fuerza 
durante el siglo, a medida que el 
número de no indígenas aumentó y 
los indígenas entraron en contacto 
más intenso con ellos. Sin embargo, 
hacia principios del siglo XIX, la 
población indígena había subi-
do a unas 63,000 personas, pero 
solo representaba un poco más de 
treinta por ciento de la población 
de la provincia.
Hubo variaciones regionales en 
los cambios demográficos experi-
mentados por los grupos indígenas 
de Honduras durante el periodo 
colonial, las cuales se describen a 
continuación:
En Choluteca y las tierras bajas 
costeras del norte de Honduras, 
perdieron sus poblaciones indígenas 
durante la primera mitad del siglo 
XVI, en gran parte como resultado 
del tráfico de esclavos indígenas. 
En Choluteca, fue sustituida por 
una creciente población de razas 
mezcladas atraída a la industria 
del índigo y a la cría de ganado.
En las regiones centrales de Comaya-
gua y Tegucigalpa, también estaban 
altamente pobladas al momento 
de la conquista española, pues allí 
estaban localizados los centros 
administrativos y económicos de 
la provincia. Como resultado, la 
población indígena fue explotada 
y tratada mal, y las comunidades 
indígenas fueron minadas por las 
exigencias sobre sus tierras, tra-
bajo y producción. Estos factores 

contribuyeron a la disminución de 
dicha población y empujaron a los 
indígenas a convertirse en jorna-
leros, perdiendo así su identidad 
racial y cultural. En estas áreas, los 
indígenas comprendían menos del 
30% de la población a principios 
del siglo XIX.
El oriente de Honduras estaba es-
casamente poblado al momento de 
la conquista española, y en el valle 
de Olancho la población disminuyó 
rápidamente durante el siglo XVI 
por su empleo en las minas de oro. 
En otras partes, la colonización fue 
retrasada y llevada a otros lugares 
del oriente, en gran parte a través 
de las actividades de los misioneros, 
lo que deshizo las comunidades 
indígenas. Este proceso también 
fue fomentado por las hostilidades 
con los zambos-misquitos, que no 
solo resultaron en bajas entre los 
indígenas, sino también en el esta-
blecimiento de la milicia no indígena 
en el área, lo que aumentó la ya 
numerosa población de capataces 
mulatos. Hacia principios del siglo 
XIX, los indígenas representaban 
solo cerca del 15% de la población 
total, aunque un número conside-
rable permanecía fuera del control 
europeo.
Concluyendo, la población indígena 
de la provincia de Honduras expe-
rimentó una drástica disminución 
durante los siglos XVI y XVII, debido a 
una combinación de factores como 
la explotación, las enfermedades, 
la conquista violenta y el tráfico de 
esclavos indígenas. A pesar de la 
posterior recuperación parcial en 
términos demográficos, la mezcla 
de razas y la integración en la nueva 
estructura colonial transformaron 
profundamente la composición y la 
identidad de la población indígena 
en la región.
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Tegucigalpa, Honduras
 
La Sala Constitucional de la 
Corte Suprema de Justicia, CSJ, 
otorgó amparo con suspensión 
del acto reclamado presentado 
por la ciudadana Rocío Tábora 
permitiéndole, en consecuencia, 
defenderse en libertad en el 
proceso incoado en su contra, 
debido a su estado de salud. La 
exsecretaria de Finanzas, Rocío 
Tábora, continuará su proceso 
judicial en libertad por el caso 
de la compra fraudulenta de 
los siete hospitales móviles por 
más de 47 millones de dólares 
($ 47,000,000.00) durante la 
pandemia de covid-19.
La defensa de Tábora había 
presentado un recurso para 
restablecer dichas medidas 
que en determinado momento 
gozó la imputada, mismo que 
fue aceptado por el Poder 
Judicial. El 16 de enero, Rocío 
Tábora había sido beneficiada 

con medidas sustitutivas dife-
rentes a la prisión tras que fue 
capturada el 15 de noviembre 
de 2023 en Guasaule, Choluteca, 
en el sur de Honduras, pero el 
22 de marzo un juez determi-
nó revocar dichas medidas 

a la exsecretaria de Estado 
por lo que había retornado a 
las medidas cautelares de la 
prisión preventiva.

Caso hospitales móviles
La extitular de Finanzas Rocío 

Tábora fue implicada en el caso 
de la compra fraudulenta de 
los siete hospitales móviles 
por más de 47 millones de dó-
lares durante la pandemia de 
covid-19, en este mismo caso 
también se libró una orden de 
captura contra la exsecretaria 
de Salud de Honduras, Alba 
Consuelo Flores, quien se en-

cuentra prófuga.
En el caso también está impli-
cado, Marco Bográn, exdirector 
de Inversión Estratégica de 
Honduras, Invest-H, el que se 
encuentra detenido en la cárcel 
de Támara, mientras que a Alex 
Moraes, otro exfuncionario de 
esa entidad fue absuelto de 
los cargos.  
Mientras tanto, Axel Gamaliel 
López, quien fue el contacto 
clave en la transacción de 
compra de los hospitales mó-
viles y proveedor, también se 
encuentra prófugo de la justicia 
hondureña. 
Con la revocación de la prisión 
preventiva la exfuncionaria 
Rocío Tábora podrá defenderse 
en libertad, además podrá 
continuar su tratamiento mé-
dico y recuperación fuera de 
prisión, mientras se avanza en 
el proceso judicial en su contra. 

Rocío Tábora se defenderá en libertad 
debido a su delicado estado de salud

Fue implicada en el caso de la compra fraudulenta de los siete hospitales móviles por 
más de 47 millones de dólares durante la pandemia de covid-19. 

SALA CONSTITUCIONAL DE LA CSJ OTORGA AMPARO

Rocío Tábora fue detenida el 15 de noviembre de 2023 en Guasaule, Choluteca, por el caso de la compra fraudulenta de siete hospitales móviles por más de 47 millones de dólares 
durante la pandemia de covid-19

La Sala Constitucional de la CSJ otorgó amparo con suspensión del 
acto reclamado presentado por Rocío Tábora para defenderse en 
libertad en el proceso incoado en su contra.

Actualidad

La exsecretaria de Finanzas, 

Rocío Tábora, continuará su 

proceso judicial en libertad 

por el caso de la compra 

fraudulenta de los siete hos-

pitales móviles por más de 

47 millones de dólares ($ 

47,000,000.00) durante la 

pandemia de covid-19. 

CSJ OTORGÓ 
AMPARO 

Por: Ángel Doblado.
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Seguridad, Gus-
tavo Sánchez, dijo que con el 
esfuerzo coordinado para me-
jorar la seguridad ciudadana y 
regular el sector transporte en 
Tegucigalpa, la Dirección Policial 
Anti Maras y Pandillas Contra el 
Crimen Organizado, DIPAMPCO, 
en colaboración con la División 
de Seguridad del Transporte 
Urbano, DSTU, y la Dirección 
Nacional de Fuerzas Especiales, 
DNFE, ha iniciado una serie 
de operativos intensivos en la 
capital hondureña.
Las operaciones se concen-
tran en la séptima avenida de 
Comayagüela, donde se están 
interviniendo diversos puntos 
de transporte público, como 
paradas de taxis y buses. La 
finalidad de estas intervencio-
nes es combatir el crimen y la 
extorsión, problemas persistentes 
que afectan a la ciudadanía y al 

sector transporte en particular.
Estos operativos buscan mante-
ner el orden y la seguridad me-
diante la realización de registros 
y la verificación de documentos, 
así como garantizar una pre-
sencia policial constante para 
disuadir actividades delictivas.
Durante los operativos, los agen-
tes de DIPAMPCO y sus aliados 
están distribuyendo material 
informativo a los ciudadanos. 
Estos materiales incluyen nú-
meros de contacto para que 
los ciudadanos puedan realizar 
denuncias sobre actividades 
delictivas en sus áreas. 

Certeza 
Los números de emergencia 911 
y 143 han sido destacados como 
líneas de respuesta inmediata, 
lo que facilita a los ciudadanos 
reportar cualquier incidente 
con la certeza de una rápida 
intervención por parte de las 
autoridades.

La distribución de material in-
formativo es una parte crucial 
de la estrategia, ya que busca 
involucrar a la comunidad en 
la lucha contra el crimen. Al 
proporcionar información sobre 
cómo y dónde denunciar acti-
vidades delictivas, se espera 
que más ciudadanos se sientan 

empoderados para colaborar 
con las autoridades, lo que a su 
vez podría reducir la incidencia 
delictiva en la región.
El impacto de estos operativos ha 
sido significativo. La presencia 
constante de las fuerzas policia-
les en estas áreas ha disuadido 
a muchos delincuentes, y las 
verificaciones de documentos 
han revelado varias irregularida-
des que están siendo atendidas 
por las autoridades compe-
tentes. Además, la comunidad 
ha respondido positivamente 
a la distribución de material 
informativo, con un aumento 
notable en las denuncias reali-
zadas a través de las líneas de 
emergencia.

Incidencia 
Este esfuerzo conjunto de DI-
PAMPCO, DSTU y DNFE subraya 
el compromiso del Gobierno 
hondureño con la seguridad y 
el bienestar de sus ciudadanos. 

Al enfocarse en áreas de alta 
incidencia delictiva y mejorar 
los canales de comunicación 
entre la ciudadanía y las au-
toridades, se espera que estos 
operativos no solo reduzcan la 
criminalidad en el corto plazo, 
sino que también fortalezcan la 
confianza de la comunidad en 
las fuerzas del orden.
En resumen, los operativos li-
derados por DIPAMPCO en Te-
gucigalpa representan un paso 
importante hacia la mejora de 
la seguridad y el control del 
sector transporte en la capital. 
Mediante una combinación de 
intervención directa, verificación 
de documentos, presencia policial 
constante y empoderamiento 
comunitario, las autoridades 
están trabajando arduamente 
para crear un entorno más se-
guro para todos los residentes 
de Tegucigalpa.

Gustavo Sánchez: “DIPAMPCO refuerza 
seguridad en mercados y transporte 

público de la capital”
Con el apoyo continuo de la comunidad y la eficacia de las fuerzas del orden, 

se espera que estos esfuerzos den lugar a una reducción significativa 
de la delincuencia y la extorsión en la capital 

RESPUESTA INMEDIATA

Los agentes de la DIPAMPCO se adentraron en los mercados capitalinos para atender las incidencias de-
lictivas del sector. 

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, manifestó que cada día 
intensifican las acciones para darle tranquilidad al pueblo. 

Durante el operativo, los elementos del orden realizaron registros a las 
personas que circulan por esos sectores del mercado. 

Por: Ángel Doblado

Las colonias específicas que 
han sido objeto de estos ope-
rativos incluyen la colonia 
Suyapa, la terminal de buses 
de El Carrizal, la terminal 
Cerro Grande y varias áreas 
de Comayagüela. Estas zo-
nas fueron seleccionadas 
debido a su alta incidencia 
de actividades delictivas 
relacionadas con el trans-
porte público y el comercio y 
representan puntos críticos 
para la intervención policial.

COLONIAS Y PUNTOS 
INTERVENIDOS 
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Tegucigalpa, Honduras
 
El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, destacó una notable dis-
minución en la tasa de homicidios 
y otros delitos violentos durante 
los primeros cinco meses de 2024. 
Este logro, descrito como históri-
co, destaca los resultados de las 
estrategias de seguridad imple-
mentadas por su administración.
Esta tendencia, según el ministro, 
representa el índice más bajo de 
homicidios en los últimos 30 años. 
Las estadísticas respaldan estas 
afirmaciones. En los primeros 
cinco meses de 2024, la tasa ge-
neral de homicidios disminuyó en 
un 15%. En particular, la muerte 
violenta de mujeres se redujo en 
un 30%, mostrando un progreso 
significativo en la lucha contra 
la violencia de género. Además, 
280 municipios, el 94% del total 

en Honduras, reportaron entre 
0 y 8 homicidios, subrayando la 
mejora en la seguridad a nivel 
municipal.

El ministro atribuyó estos avances 
a la implementación de los Pro-
gramas de Control y Monitoreo, 
PCM, y al estado de excepción. “La 
aplicación de los PCM del estado 
de excepción ha sido clave en la 
reducción de delitos,” declaró 
Sánchez.

Destacadas 
Una de las iniciativas más des-
tacadas ha sido la “Operación 
Candado” lanzada el 6 de diciembre 
de 2022. Esta operación ha resul-
tado en la captura de 206 bandas 
criminales y la detención de 1,175 
personas. “Desde diciembre de 
2022, hemos incrementado en 
un 24% la ejecución de órdenes 
de captura y la incautación de 
armas ha aumentado en un 77%,” 
señaló el ministro.
Los esfuerzos de las fuerzas de segu-
ridad han dado frutos tangibles en 

la lucha contra el narcotráfico y el 
crimen organizado. En los primeros 
meses de 2024, se decomisaron 
4,751 kilos de cocaína, 25,754 
libras de marihuana y 740 kilos de 
fentanilo, con un valor estimado 
de 54,612,000,000 lempiras. 
A su vez, se erradicaron 4,830,005 

arbustos de coca y 849,063 plantas 
de marihuana. “Estas acciones 
representan un esfuerzo coordi-
nado y focalizado para combatir 
la delincuencia y mejorar la segu-
ridad en el país,” afirmó. A pesar de 
estos logros, el ministro enfatizó 
la importancia de mantener y 
fortalecer las estrategias actua-
les. “Sabemos que debemos darle 
sostenibilidad a la planificación 
y operatividad,” reiteró Sánchez.
Reconoció que, aunque los avances 
no siempre reciben el reconocimien-
to debido a diversos intereses, la 
evidencia es clara y contundente. 
“Jamás la incidencia fue tan baja 
como ahora, al menos en los úl-
timos 30 años,” subrayó Sánchez, 
destacando que estos resultados 
marcan un paso significativo hacia 
la mejora de la seguridad pública 
en Honduras.

Gustavo Sánchez: “Honduras tiene el índice 
más bajo de homicidios en los últimos 30 años”

“Se proyecta que al final de 2024 estaremos 6 puntos menos 
en comparación con el 2023”, afirmó Sánchez.

MINISTRO DE SEGURIDAD

El titular de 
Seguridad, 

Gustavo 
Sánchez, 

destacó que 
esta reducción 

de muertes 
violentas es 

histórica, pese 
a las críticas 

de algunos 
sectores que 
adversan al 

Gobierno.  

Las nuevas estrategias han llevado a la captura de 206 bandas 
criminales, desde la implementación del estado de excepción el 
6 de diciembre de 2022, se han detenido a 1,175 personas y se ha 
desarticulado 455 bandas criminales.En esta gráfica, se refleja la reducción de homicidios comparativos de 2023 al 2024. 

Actualidad

Se espera una disminución 
de seis puntos en la tasa 
de homicidios al finalizar 
2024 en comparación con 
el año anterior, marcando 
así la tasa más baja en al 
menos 30 años.

L 54,612
DECOMISADOS

LA CIFRA 
30% de reducción en la 
muerte violenta de mujeres 
durante los primeros cinco 
meses de 2024, se registró 
una notable reducción del 
30% en la muerte violenta 
de mujeres, reflejando un 
avance significativo en la 
protección de género. Se 
han decomisado 4,751 kilos 
de cocaína, 25,754 libras de 
marihuana y 740 kilos de fen-
tanilo, con un valor estimado 
de L 54,612,000,000.00, 
evidenciando un golpe im-
portante al narcotráfico y 
al crimen organizado.

DATO
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Las Fuerzas Armadas, FF.AA., 
decomisaron recientemente 190 
mil arbustos de supuesta hoja 
de coca en dos plantaciones 
distintas del departamento de 
Atlántida, según informaron las 
autoridades. 
La primera operación se llevó 
a cabo en el Parque Nacional 
Nombre de Dios, en la aldea Río 
Blanco, La Ceiba. En esta opera-
ción, las unidades de inteligencia 
de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, y personal del 
Primer Batallón de Infantería de 
Marina, en coordinación con el 
Ministerio Público, localizaron y 
aseguraron una plantación que 
se extendía por 15 manzanas 
de tierra, con más de 105 mil 
arbustos.

En la segunda operación, que 
tuvo lugar en el Parque Nacional 
Pico Bonito, en la aldea Brisas 
de Urraco, La Ceiba, las fuer-
zas de seguridad encontraron 
y aseguraron otra plantación 
con aproximadamente 85 mil 
arbustos de hoja de coca.
Estas acciones fueron posibles 
gracias a la estrecha colabora-
ción entre las Fuerzas Armadas 
y el Ministerio Público, quienes 
están coordinando esfuerzos 
para combatir el narcotráfico 
en la región.
El Comando del Bosque mediante 
el Segundo Batallón de Protección 
Ambiental ha intensificado sus 
patrullajes tanto motorizados 
como a pie, especialmente en 
el sector sur de San Marcos, La 
Masica, Atlántida y en el sector 
norte de Olanchito, Yoro. 

Fundamental 
El programa Solución contra el Cri-
men, implementado por las Fuerzas 
Armadas, ha sido fundamental 
para estos logros. Este programa 

busca coordinar esfuerzos entre 
diferentes entidades del Gobier-
no para abordar el problema del 
narcotráfico de manera integral. 
Como parte de estas operaciones, 
se han asegurado plantaciones 
en varias localidades del depar-
tamento de Atlántida, sumando 
un total de 190 mil arbustos de 
hoja de coca. Esta cifra destaca 
la magnitud del problema y la 
necesidad de continuar con las 
operaciones para erradicar estos 
cultivos ilícitos.
En lo que va del año, las Fuerzas 
Armadas han asegurado un total 
de 44 plantaciones con arbustos de 
hoja de coca en los departamentos 
de Atlántida, Yoro, Colón, Olancho, 
El Paraíso y Santa Bárbara. Estas 
operaciones se han realizado bajo 
un escudo naval, terrestre y aéreo, 
permitiendo una cobertura am-

plia y efectiva en la lucha contra 
el narcotráfico. Los resultados 
obtenidos demuestran la eficacia 
de las estrategias implementadas 
y el compromiso de las Fuerzas 
Armadas en la protección del país 
y su gente.
Además de combatir el narcotrá-
fico, las Fuerzas Armadas buscan 
proteger los recursos naturales y 
el medio ambiente de las regiones 
afectadas. La identificación y 
aseguramiento de plantaciones de 
coca no solo representa un golpe 
al narcotráfico, sino también un 
paso importante en la preserva-
ción de los ecosistemas locales. 
Las Fuerzas Armadas continúan 
firmes en su misión de proteger 
al país y erradicar cualquier ac-
tividad ilícita que ponga en riesgo 
la seguridad y el bienestar de la 
población.

Fuerzas Armadas asegura 190 mil arbustos de 
coca en operación contra el narcotráfico

Estas operaciones reflejan el compromiso de las Fuerzas Armadas no solo en la lucha 
contra el narcotráfico, sino también en la protección del medio ambiente

EN EL DEPARTAMENTO DE ATLÁNTIDA

En la 
operación 
antidrogas 
también 
participaron 
elementos 
de la Fuerza 
Naval como 
parte del 
escudo aéreo. 

En el lugar 
encontraron 

unos 
galones de 

combustible, 
bombas de 

fumigar y otros 
recipientes con 
químicos para 

el proceso de 
clorhidrato de 

coca. 

Agentes del 
Segundo 
Batallón de 
Protección 
Ambiental, 
durante una 
operación 
conjunta, 
realizaron 
patrullajes 
motorizados 
y a pie para 
prevenir 
delitos 
ambientales 
en el sector sur 
de San Marcos, 
La Masica, 
Atlántida.

Actualidad

Se han asegurado 44 plan-
taciones de coca en varios 
departamentos a lo largo 
del año. El Segundo Batallón 
de Protección Ambiental ha 
realizado patrullajes moto-
rizados y a pie, asegurando 
dos hectáreas de arbustos de 
coca en San Marcos, La Ma-
sica, Atlántida y Olanchito, 
enfocándose en la preven-
ción de delitos ambientales 
y actividades relacionadas 
con el narcotráfico.

44 PLANTACIONES 
DE COCA
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Lucy Salgado quien venía fun-
giendo como directora del Ins-
tituto de la Propiedad, IP, fue 
destituida de su cargo por parte 
de la Junta Interventora de esa 
entidad del Estado de Honduras 
donde fue nombrada reciente-
mente. Lucy Salgado, quien fue 
nombrada secretaria ejecutiva 
del IP en febrero de 2023, tuvo 
una reunión con la Interventora 
y fue en dicho encuentro que se 
le notificó sobre su destitución.
Cuando se conoció la noticia 
que el IP sería intervenido, la 
hasta ahora directora anunció 
que las puertas de la institución 

estaban abiertas a cualquier 
investigación, además refirió 
que las erogaciones mencionadas 
fueron realizadas bajo un plan 
de liquidación del fideicomiso, 
en coordinación con personal 
técnico del IP y bajo la supervisión 
de la Gerencia de Fideicomisos 
de la Secretaría de Finanzas.
La Presidenta Xiomara Castro 
había denunciado que “después 
la liquidación de los fideicomisos 
por el Congreso Nacional en el 
IP se erogaron más de L 1,000 
millones de manera ilegal. El 
destino de estos fondos se en-
cuentra bajo investigación.
Asimismo, “he sido informada de 
denuncias sobre inscripciones 

ilegales de terrenos y vehículos, 
las cuales están siendo investi-
gadas por los organismos com-
petentes. Falta esperar cuáles 
serán los resultados que arrojen 
las investigaciones y quiénes 
resultaron culpables”.

Más destituciones
La Comisión está integrada por 
Esdras Rafael Gutiérrez Ochoa 
en el cargo de comisionado 
presidente, Jennifer Carolina 
Flores Tercero y Lenin Francisco 
Funes Luna, estos últimos en el 
cargo de comisionados adjuntos 
e intervienen el IP por instrucción 
de la Presidenta Xiomara Castro.
Lo anterior debido a presuntas 
erogaciones de unos L 18,000 
millones “sin registros fiables 
y violando la ley” para la cons-
trucción de viviendas e inscribir 
ilegalmente terrenos y vehícu-
los, según lo denunciado por la 
mandataria el 30 de mayo.

Protestas 
Luego de las medidas tomadas 
por la presidenta, presuntos 
empleados del IP se tomaron el 
Centro Cívico Gubernamental, 
CCG, en el bulevar Juan Pablo II 
de Tegucigalpa, desde el viernes 
31 de mayo debido al desconoci-
miento de que las investigaciones 
y sanciones no van en contra de 
los trabajadores de la institución. 
Sin embargo, estos desalojaron 
el CCG el pasado lunes 3 de junio 
por la noche de manera pacífica, 
luego de diálogos con la Policía 
Nacional.

Comisión Interventora destituye a 
directora del Instituto de la Propiedad

Las investigaciones en el Instituto de la Propiedad siguen su curso por la Comisión Interventora que está 
integrada por Esdras Rafael Gutiérrez Ochoa en el cargo de comisionado presidente, Jennifer Carolina 

Flores Tercero y Lenin Francisco Funes Luna, estos últimos en el cargo de comisionados adjuntos 

PRIMERAS MEDIDAS

La Comisión Interventora que destituyo a la exdirectora del Instituto 
de la Propiedad.

A pesar que ya 
suspendieron 

la huelga, 
la Policía se 

mantiene 
atenta por 

cualquier 
impasse que 

pueda suceder.

Durante 
tres días, los 
huelguistas 
se tomaron las 
instalaciones 
del Centro 
Cívico 
Gubernamental.

Actualidad

Por otra parte, trascendió 
que no habría nombramiento 
de un reemplazo para la 
ahora exdirectora del IP y, en 
cambio, la Junta Interven-
tora asumiría las funciones 
de dirección.

NADA DE
 NOMBRAMIENTO
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El comisionado presidencial, 
Fernando García, presentó de-
nuncia para su investigación 
preliminar ante el Ministerio 
Público contra los miembros 
de nacionalidad hondureña 
del Comité para la Adopción de 
Mejores Prácticas, CAMP, y los 
miembros de su Comisión Per-
manente, CP-CAMP, calificando 
si existe la comisión de delitos 
según indicios encontrados en 
la investigación presentada.
Los nueve miembros denunciados 
son: 1. Ebal Jair Díaz Lupián 2. Oc-
tavio Rubén Sánchez Barrientos 
3. Ricardo Leonel Cardona López 
4. Ricardo Rodolfo Maduro Joest 
5. Arnaldo Castillo Figueroa 6. 
Carlos Alejandro Pineda Pinel 7. 
Erick Felipe Hernández Sánchez 
8. Carlos Eduardo Suazo Pineda y 
9. Francisco Rene Flores Bonilla. 
Todos ellos miembros del Comité 
y de la Comisión Permanente 
para la Adopción de Mejores 
Prácticas de las denominadas 
Regiones Especiales de Desa-

rrollo, mejor conocidas como 
Zede, o “Ciudades Modelo”, en el 
que destacan el expresidente Ri-
cardo Maduro y el exfuncionario 
Ebal Díaz, ambos de afiliación 
nacionalista. 

Denuncia presentada 
ante el MP
El comisionado presidencial 
para la derogación de la Zede y 
para la defensa de la soberanía 
nacional, Fernando García, se 
apersonó al Ministerio Público 

a presentar la denuncia y en-
tregar las más de 700 páginas 
de documentos y de investiga-
ción sustentos de la denuncia, 
información que ha estado 
haciendo llegar desde mayo 
de 2022.
“Corresponde al Ministerio 
Público conforme a la Cons-
titución de la República y su 
Ley Orgánica, establecer y 
tipificar los delitos y proceder 
conforme a ley respecto a las 
actuaciones de estos miembros 

del Comité para la Adopción 
de Mejores Prácticas de las 
“Zedes”, explicó García.
Entre los denunciados esta Ebal 

Diaz, quien desempeñó más de 
14 cargos durante los 12 años de 
la administración nacionalista 
y que en la actualidad ya tiene 
dos años y medio de residir en 
Nicaragua.
“Esta es la denuncia y los docu-
mentos que respaldan el inicio 
de la investigación que debe 
hacer el Ministerio Público, 
pedimos que se investiguen 
posibles actos de abuso de 
autoridad y de usurpación de 
funciones respecto a atribu-
ciones constitucionales del 
Poder Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial”, indicó.
“Este tema de las Zede es algo 
que trasciende la administra-
ción pública, que trasciende el 
Gobierno, que trasciende los 
poderes del Estado y los entes 
constitucionales, debemos 
toda la ciudadanía hacer un 
solo frente alrededor de la 
soberanía nacional”, señaló 
el comisionado presidencial.

Se presentó ante el Ministerio Público 
a interponer denuncia contra nueve 

exdirectivos de las Zede
El comisionado presidencial, Fernando García, presentó la denuncia y un listado 
de personas vinculadas a las Zede que incluye al expresidente, Ricardo Maduro

FERNANDO GARCÍA, COMISIONADO PRESIDENCIAL CONTRA LAS ZEDE 

El comisionado presidencial, Fernando García, urge a la Fiscalía 
investigar a los directivos de las Zede sobre la posible comisión de 
delitos en perjuicio del Estado, la soberanía nacional y los poderes 
constituidos.  

Actualidad

Por: Ángel Doblado

Los nueve miembros 
denunciados son: 
1.  Ebal Jair Díaz Lupián 
2. Octavio Rubén 

Sánchez Barrientos
3. Ricardo Leonel 

Cardona López 
4. Ricardo Rodolfo 

Maduro Joest 
5. Arnaldo Castillo 

Figueroa 
6. Carlos Alejandro 

Pineda Pinel 
7. Erick Felipe 

Hernández Sánchez
8. Carlos Eduardo 

Suazo Pineda  
9. Francisco Rene Flores 

Bonilla.

MIEMBROS DIRECTIVOS 
DE LAS ZEDE

Fernando García 
presentó ante el 
Ministerio Público 
una denuncia para 
que se investigue 
a los miembros 
de nacionalidad 
hondureña del Comité 
para la Adopción de 
Mejores Prácticas y la 
Comisión Permanente 
de las Zede calificando 
si existe la comisión de 
delitos.

Esta es la denuncia y 
los documentos que 

respaldan el inicio 
de la investigación 

que debe hacer el 
Ministerio Público, 

pedimos que se 
investiguen posibles 

actos de abuso 
de autoridad y 

de usurpación de 
funciones respecto 

a atribuciones 
constitucionales 

del poder Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial”.

Fernando García
comisionado presidencial 

contra las Zede
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Cinco instituciones del Estado 
y el Programa de las Naciones 
Unidas para la Infancia, UNICEF, 
lanzaron el censo de Institucio-
nes Residenciales de Cuidado 
Alternativos, IRCAS, que busca 
identificar y ubicar a menores 
en condición vulnerable en 
casas refugio en todo el país.
Participaron los titulares de la 
Secretaría Nacional de Niñez, 
Adolescencia y Familia, SENAF, 
Lizeth Coello; la viceministra de 
la presidencia, Dessiré Flores; el 
director del Instituto Nacional 
de Estadísticas, INE, Eugenio 
Sosa, la asesora de Gobernación 
y Justicia, Shari Izaguirre, y el 
representante de UNICEF en 
Honduras, Bastiaan Van’t Hoff.

Comunicado
En un comunicado, la SENAF 
informó que “el 8 de junio ini-
ciará el levantamiento del 
censo nacional de niñez en 
cuidado residencial alternativo 
a nivel nacional para cono-
cer la situación de la niñez en 
Instituciones Residenciales de 
Cuidado Alternativos, IRCAS”.  
Esto permitirá conocer la si-
tuación jurídica, condiciones en 
las que se encuentran y contar 
con información actualizada 
de las IRCAS. De igual forma, 
avanzar en la regularización, 
monitoreo y fortalecimiento de 
las organizaciones privadas que 
brindan servicios de cuidado 
alternativo. 

Funcionamiento
El censo estará a cargo del per-
sonal del INE y SENAF, con una 
metodología exitosa aplicada 
en varios países por UNICEF. 
Se solicita colaboración de 
las organizaciones de cuidado 
residencial para facilitar el 
acceso de los equipos técnicos 
que se desplazarán por el país 
y brinden la información nece-
saria para lograr los objetivos 
del censo.

El 8 de junio arranca censo de 
Instituciones Residenciales de Cuidados 
Alternativos, para ubicar a menores 
en vulnerabilidad en casas refugios

Hasta la fecha el país carece de una base de datos actualizada en esta materia

INVESTIGACIÓN

Lizeth Coello, 
titular SENAF.

Eugenio Sosa, 
director INE.

Bastiaan Van’t Hoff, representante de UNICEF en Honduras.

Voces
“Desde el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro se reitera 
el compromiso de garantizar el 
cumplimiento de los derechos 
de la niñez establecidos en 
nuestra normativa nacional e 
internacional”, sostuvo la titu-
lar de la SENAF, Lizeth Coello.

“A partir de este censo y sus 
resultados no vamos a hablar 
de datos aproximados, sino de 
realidades, de cuántas institu-
ciones hay en todo el territorio 
y con ese conocimiento preciso 

fortalecer los programas, pro-
yectos, iniciativas y políticas 
que tiene que asumir el Estado 
como garante de los derechos 
de la niñez”, añadió.

El titular del INE aclaró que el 
censo se desarrollará en “un 
mes en el campo que serán 
suficientes donde desplazan 
varios equipos y en tres meses 
después habrá un informe real 
que nos diga cuántos niños 
están en los centros, cuántos 
centros, su condición de salud”.

“Veo un compromiso total en el 
tema de la niñez, desde el pri-
mero de enero hay una SENAF, 
es un momento histórico que 
demuestra el compromiso con 
la niñez, también hay mucha 
inversión en educación, así 
como muchas situaciones que 
se deben corregir,” expresó el 
representante de UNICEF en el 

país.

SENAF estima que operan 
200 casas hogares y unos 
10,000 niños en tutela; en 
abril había 35 identifica-
das y cumplen requisitos 
establecidos.

RADIOGRAFÍA

Por: Carlos Zelaya H.
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El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro recibió en San-
tiago de Chile, el reconocimiento 
al mejor pasaporte 2024 de 
América Latina por parte del 
Foro Regional de Tecnologías 
de Documentos Seguros.
Este es un evento anual con un 
enfoque específicamente regio-
nal sobre las últimas tecnologías 
y técnicas en la producción y emi-
sión de pasaportes electrónicos, 
tarjetas de identificación, visas 
y otros documentos seguros. 
Este reconocimiento destaca la 
implementación de tecnologías 
avanzadas y medidas de segu-
ridad en el diseño y emisión de 
los pasaportes hondureños, con 
el fin de proteger la identidad 
de los ciudadanos y prevenir la 
falsificación o duplicación frau-
dulenta de estos documentos. 
El documento hondureño cuenta 
con tecnología que lo coloca a 
la vanguardia en la región en 
términos de seguridad, porque 
tiene más de 65 medidas de 
seguridad, además un diseño 
que muestra los procesos de 
cambio que ha vivido Honduras 
a lo largo de la historia. 

Agradecido
El gerente de Pasaportes del 
Instituto Nacional de Migración, 
INM, Manuel Oseguera, se mostró 
agradecido por el galardón en 
el Foro Regional de Tecnologías 
de Documentos Seguros, al reco-
nocer al pasaporte hondureño 
como el más seguros de América 
Latina, destacando el arduo 
trabajo realizado para garan-
tizar la seguridad del pasaporte 
electrónico de la República de 
Honduras. “Agradezco este re-
conocimiento porque ante el 
mundo entero mostramos la 
cultura, historia y las luchas 
sociales representado en un 
pasaporte con muchas medi-
das de seguridad”, expresó el 
funcionario. 
El reconocimiento en el Foro 
Regional de Tecnologías de Do-
cumentos Seguros es un estímulo 
para seguir trabajando en la 

Foro regional en Chile reconoce 
pasaporte hondureño como uno de 
los más seguros de América Latina

El pasaporte hondureño ha sido reconocido como el documento más seguro de América 
Latina, según lo afirmó High Security Printing Latin America

Este fue el galardón que recibió Migración de Hondu-
ras por el pasaporte más seguro de América Latina.

Por contar con grandes medidas de seguridad, el pasaporte catracho es el más seguro de 
América Latina.

El gerente de Pasa-
portes de Migración, 
Manuel Oseguera, 
agradeció el premio 
ante el mundo 
donde mostramos la 
cultura, historia y las 
luchas sociales.

SEGÚN HIGH SECURITY PRINTING

mejora continua de los procesos y 
tecnologías utilizadas en la emi-
sión de pasaportes en Honduras, 
con el objetivo de mantener al 
país a la vanguardia en materia 
de seguridad de documentos.  
Por instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro en la gestión 
administrativa del director eje-
cutivo del INM, Allan Alvarenga, 
se han implementado tecnologías 
para solicitud de documentos con 
sistemas informáticos, bases de 
datos que permiten agilizar el 
registro migratorio y garantizar 
la seguridad en las fronteras.

“Agradezco este 
reconocimiento porque 

ante el mundo entero 
mostramos la cultura, 

historia y las luchas 
sociales representado 

en un pasaporte con 
muchas medidas de 

seguridad”. 
Manuel Oseguera

Gerente de Pasaportes
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Ante la errónea información que 
el Instituto Nacional de Migración, 
INM, está cobrando 200 dólares 
a los migrantes extranjeros por 
pasar por Honduras, el director 
de la institución Allan Alvarenga 
dijo de manera rotunda que, “esa 
información es falsa”. 
Por instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, el INM envió al 
Congreso Nacional un proyecto de 

amnistía migratoria, la cual desde 
el 4 de agosto de 2022 hasta el 31 
de diciembre de 2024 va a estar 
vigente en la que exime a todos 
los migrantes de cualquier cobro 
que se genere por haber ingresado 
al territorio de manera irregular.
Al consultarle si sabía quiénes es-
tán haciendo los cobros, Alvarenga 
indicó que son personas, “cualquier 
persona que esté haciendo cobro 
lo está haciendo fuera de la ley”. 

Campaña
No son empleados ni funciona-
rios de migración, señaló, que 
en el caso que fuera así, ¿qué 
medidas tomarán para evitar 
que se siga mal informando? 
“Estaremos haciendo una cam-
paña permanente en las zonas 
fronterizas de la zona oriental 
y sur, que son los dos puntos de 
ingreso al territorio nacional de 
los migrantes irregulares para 
no permitir que sean abusados 

o que sean aprovechados de los 
migrantes”. 

Hay una política de protección. El 
director del INM expresó que “he-
mos hecho un trabajo con diversas 
instituciones para no permitir los 
abusos a los migrantes”. 
¿Asegura entonces que no se está 
cobrando en los extranjeros por 
cruzar por Honduras? Está una 
amnistía migratoria vigente.

Allan Alvarenga: “Migrantes 
extranjeros no deben de pagar recargos 

por pasar por Honduras”
Quien esté cobrando a los migrantes extranjeros, lo está haciendo fuera de la ley

HONDURAS ES UN PAÍS DE TRÁNSITO DE MIGRANTES 

El director de 
Migración, 
Allan 
Alvarenga, 
informó que 
las personas 
que estén 
cobrando a 
los migrantes 
están 
actuando 
fuera de ley.

Esta foto fue difundida en las redes, que aseguraban que los migrantes extranjeros estaban pagando 
200 dólares por pasar por Honduras.

La amnistía 
migratoria 
que comenzó 
desde el 4 
de agosto de 
2022 finalizará 
hasta el 31 de 
diciembre de 
este año.

Actualidad

El Instituto Nacional de Mi-

gración realiza diversos 

trabajos con instituciones, 

para no permitir los abusos 

a los migrantes extranjeros, 

porque es una amnistía mi-

gratoria vigente.

EL DATO
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Tegucigalpa, Honduras
 
Mientras trascienden denuncias 
del uso de armas y municiones 
estadounidenses en la escalada 
israelí en Gaza, y armas químicas 
en el Líbano, el Secretario General 
de las Naciones Unidas, NN.UU., 
António Guterres anunció que el 
Movimiento Hamás e Israel han 
sido añadidos a la “lista de la 
vergüenza” de la ONU.
El listado se adjunta a un informe 
anual que Guterres presenta a 
la Asamblea General y en la que 
figuran los autores de violaciones 
de los derechos de los niños en 
conflictos armados.

Guterres condenó el ataque a 
una escuela de la Agencia de 
Naciones Unidas para los Refu-
giados de Palestina en Oriente 
Medio, UNRWA, donde más de 
50 personas murieron y a un 
campo de refugiados con heridos 
y víctimas mortales.
“Es un nuevo ejemplo aterrador 
del precio que están pagando los 
civiles, hombres, mujeres y niños 
palestinos que solo tratan de 
sobrevivir, obligados a huir en 
medio de una espiral de muerte 
en toda Gaza”, destacó.
Las Fuerzas de Defensa de Israel, 
FDI, alegaron que “su objetivo 
eran varios militantes de Hamás”. 

La agencia Sputnik señaló que 
“la munición utilizada fue una 
bomba GBU-39 de diámetro 
pequeño”.
El mismo explosivo habría sido 
utilizado en un ataque aéreo 
que mató a decenas de despla-
zados del campo de refugiados 
Nuseirat, en Rafah, hecho que 
Netanyahu calificó de trágico 
error.

Expansión
Netanyahu visitó la frontera 
con Líbano donde advirtió que 
“está preparado para una ac-
ción contundente en la zona 
limítrofe ante el aumento de 
ataques de Hezbolá desde que 
inició la guerra”.
Human Rights Watch, HRW, 
denunció en 2023 y refrenda 
ahora, el uso de fósforo blanco 
contra edificios residenciales en 
el sur del Líbano. La ONG verificó 
el uso de esta clase de bombas 
contra 17 localidades libanesas.

Paz estancada
El Secretario de Estado, Antony 

Blinken anuncio para la próxima 
semana su octava gira a Egipto, 
Catar y Jordania.
El objetivo es “insistir en la im-
portancia que Hamás acepte la 
propuesta de alto al fuego que 
está sobre la mesa, que es idéntica 
a la que aceptó el año pasado”. 
Blinken “hablará de cómo la 
propuesta de alto al fuego be-
neficiaría tanto a israelíes como 
a palestinos, aliviaría el sufri-
miento, permitiría un aumento 
masivo de la ayuda humanitaria 
y el regreso de los palestinos a 
sus barrios”. 

En la imagen 
se observa 
los niños 
palestinos 
corriendo 
mientras 
huyen de los 
bombardeos 
israelíes en 
Rafah, en el 
sur de Gaza.

Save the Children viene denunciando 
que más del 40% de los muertos en Gaza 
desde el 7 de octubre de 2023 son niños

Israel controla los 14 kilómetros de frontera entre Gaza y Egipto

PAZ INALCANZABLE

Las FDI 
atacaron 
durante la 
semana dos 
campos de 
refugiados 
desplazados 
del centro y 
norte de Gaza.

La situación 
de los niños 
en Gaza es 

desgarradora. 
Están 

atrapados 
en un ciclo 

continuo de 
violencia y 

negación de 
sus derechos 

humanos.

Actualidad

En ocho meses de escalada 
israelí los muertos en Gaza 
ascienden a 36,700 y más 
de 83,000 heridos.

EXTERMINIO QUE NO CESA

Por: Carlos Zelaya H.
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• Mantén la calma:
    Al notar un automóvil de emergencia, conserva la calma
     y mantén la concentración en el camino.

• Reduce la velocidad:
    Disminuye la velocidad de tu vehículo gradualmente
    para evitar cualquier riesgo de colisión.

• Cede el paso:
    Si es seguro hacerlo, cambia de carril para dar espacio
    al vehículo de emergencia.

• Sigue las indicaciones:
    Presta atención a las señales y las instrucciones
    del personal de emergencia en la vía.

¿Qué hacer al
encontrar un
automóvil de
emergencia 
en la vía?

Dirección de comunicaciones y publicidad/Sistema Nacional de Emergencias 911
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Las esperanzas son las últimas 
que se pierden, la selección de 
Honduras así lo dejó entrever 
el pasado jueves cuando goleó 
3-1 a Cuba, en el arranque de la 
eliminatoria al Mundial 2026, que 
se jugará en los países de México, 
Estados Unidos y Canadá.
Con este resultado, el equipo ca-
tracho empieza a limpiar la mala 
imagen que dejó en la eliminatoria 
anterior, donde quedó en último 
lugar. Aunque en el primer cuarto 
de hora de partido, se pensó que 
la historia se repetiría, cuando 
a los 22 minutos Mikel García 
abrió el marcador a favor de 
los cubanos.
Pero la alegría duraría poco 
tiempo después, Anthony “Choco” 
Lozano se encargaría de igualar 
cartones. Luis Palma cobra un 
tiro libre al corazón del área, 
donde Lozano recepcionó con el 
pecho la pelota y de media vuelta 
remató para marcar el empate.
El partido aumentó en volumen, 
pero no llegaban con claridad al 
marco rival, lo que provocó el 
reclamó del público presente. A 
los dos minutos de descuento, 
Lozano recibió el balón y la dejó 
para que llegará Edwin Rodríguez, 
quien mandó el esférico al fondo 
de la red para establecer el 2-1.

Segundo tiempo
Para la segunda parte, las instruc-
ciones del seleccionador Renaldo 
Rueda fue buscar el tercer gol 
para sellar el triunfo. Al ver que 

Lozano estaba cansado, el técnico 
Rueda mandó al campo a Rubi-
lio Castillo, para que intentará 
conseguir el tercer tanto.
Tres minutos tenía de estar en la 
cancha Castillo, cuando Michael 
Chirinos ganó línea de fondo y 
envió el esférico en el corazón 
del área, donde ahí estaba la 
pierna de Rubilio Castillo para 
meter el derechazo y poner lo 
que sería el definitivo 3-1. Son 
los primeros puntos para Hon-
duras, que dan esperanzas a 
los aficionados nacionales que 
esperan que este sea el inicio de 
la ruta al Mundial 2026.

Honduras ganó 3-1 a Cuba 
en el camino al mundial 

INICIO DE ELIMINATORIA

Edwin Rodríguez marcó el segundo tanto que le devolvía la esperanza al cuadro catracho.

Lozano anotador del empate momentáneo para Honduras, pues 

fue un dolor de cabeza para los defensas caribeños.

Anthony el “Choco” 
Lozano fue el anotador 

del primer gol que le dio 
el empate momentáneo 

para Honduras.
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Hamilton, Bermudas

La selección de Honduras cerró 
su participación por este año: la 
eliminatoria al Mundial 2026, 
en que Estados Unidos, México y 
Canadá, como líderes del grupo. 
El cuadro hondureño, que venía 
de golear 3-1 a Cuba, llegaba a 
Hamilton por otra victoria que 
le permitiera afianzarse en la 
cima de la tabla.
Mientras, Bermudas había igua-
lado 1-1 con Antigua y Barbuda, 
por lo que el encuentro se per-
filaba como parejo”.
Sin embargo, los catrachos a los 
15 minutos abrirían el marcador, 
cuando Luis Palma rescató una 
pelota y la rezagó a la llegada 
de Kervin Arriaga, quien metió 
el derechazo y puso el 1-0.
Pero los locales no bajarían los 
brazos y aunque un poco des-
ordenado, buscaron la paridad 
hasta que la encontraría en las 
postrimerías del primer tiempo, 
en una falta penal de Luis Vega 
sobre Zeiko Lewis, sancionando 
la pena máxima.
El mismo Lewis se encargaría de 
ejecutar el penal, y con remate al 
centro del marco, superó al por-

tero Edrick Menjívar, 
que se había lanzado 
a su derecha, para de-
cretar el 1-1 con el que 
se fueron al descanso.

Segunda parte
Honduras salió más 
decidida a resolver el 
partido y en 15 minutos 
ya lo había hecho, ante 
un adversario como 
los caribeños, que no 
pusieron resistencia.
Los hondureños encon-
traron la vía de acceso 
al área de los locales por 
las bandas, y desde ahí 
comenzaron a elaborar 
las llegadas de peligro.
A los 48 minutos, un 
centro de Palma por la 
banda llegó oportuno 
al cierre David Ruiz, 
quien solo metió el botín 
derecho para establecer 
el 2-1.
Minutos después, un 
lanzamiento de esquina 
pasado, Arriaga remató 
la defensa rechazó, pero 
no pudieron con el zur-
dazo de Luis Vegas, que 

perforó por tercera vez la 
cabaña del arquero Dale Eve.
Honduras seguía penetrando 
el área de Bermuda, que no 
encontraba la forma de za-
farse de la presión catracha.
Aprovechando ese descontrol 
defensivo de los caribeños, 
Palma vio que los zagueros 
estaban desubicados, para 
mandarle una pelota a la 
llegada de Edwin Rodrí-
guez, quien la prendió con 
derecha, y superó al portero 
Eve y estableció el 4-1.
Ya Honduras estaba hacien-
do una “fiesta” del cotejo, 
porque minutos después 
sería Andy Najar el que mar-
caría; en jugada individual 
superó cuanta marca se le 
atravesó y metió el zurdazo 
para establecer el 5-1.
El partido estaba resuel-
to, pero faltaba el gol de 
Bryan Róchez, quien tomó 
la pelota y ante cinco ri-
vales que no lo marcaban, 
disparó cruzado y para el 
definitivo 6-1.

Deportes

Honduras golea a Bermuda  
6-1 y es líder de grupo 

en la eliminatoria

RUMBO AL MUNDIAL 2026

David Ruiz del Inter de Miami se estrenó como goleador con la selección.

Honduras cerró como líder del grupo, ahora 
volverá a jugar hasta el próximo año.

Luis Palma no marcó, pero para muchos, 
fue una de las figuras del partido.

Los hondureños vieron la transmisión del partido por Canal 8, 
que volvió anotar un golazo con el pueblo
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Tal y como lo manifestó el di-
rector de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, Mario 
Moncada desde que tomó la 
entidad, que uno de los pro-
yectos más fuertes que tenía, 
era hacer de las canchas del 
país campos de primer nivel y 
lo está cumpliendo.
Primero fue el Estadio Nacional 
Chelato Uclés que hoy es el mejor 
de Centroamérica, dentro de 
unos días estarán anunciando 
la fecha en que será inaugurado 
el Estadio Francisco Morazán 
de San Pedro Sula.
Este coloso deportivo además 
de cambiarle la grama natural 

por la híbrida, fue remodelado 
en las gradas, sanitario, cambio 
de faroles de las torres y fue 
pintado en su totalidad.

Máquina
Luego de una larga espera 
finalmente ya arribó al país 
procedente de Milán, Italia, la 
maquinaria que servirá para 
cortar y darle mantenimiento al 
nuevo césped híbrido del Estadio 
Morazán de San Pedro Sula.
Eso da la seguridad que muy 
pronto la fecha de su inaugu-
ración se acerca, cumpliendo de 
este modo la agenda deportiva 
del Plan Bicentenario de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
misma que es ejecutada por el 
comisionado Mario Moncada.

Con 15 atletas formados por la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, que dirige Mario 
Moncada, el equipo de lucha 
ya se encuentra en Guatemala 
donde participará en la Copa 
Pat Shaw 2024. 
Por instrucciones del Comi-
sionado Moncada, los atletas 
viajaron con anticipación ya 
que se trata deL evento donde 
participarán 21 países por lo 
que la competencia será de 
alto nivel.

Estadio Francisco Morazán 
ya luce sus mejores galas

El equipo de lucha viajó a Guatemala
para participar en la Copa Pat Shaw

El comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada, estará anunciando la fecha de 
inauguración de la nueva grama híbrida y remodelación del estadio sampedrano

LA PRESIDENTA CUMPLE

PANAMERICANOS

Las gemelas Carolina y 
Michell esperan traer 
medallas de los Pana-
mericanos.

Así luce actualmente el nuevo estadio Morazán de San 
Pedro Sula a pocos días de ser inaugurado.

- Claudia Carolina Flores, 33kg 
- Andrea Michell Flores, 36kg 
- Andrea Gissel Salgado Henríquez, 58KG 
- Ofir Saron Suazo Gutiérrez, 62kg 
- Danny Jahir Gonzales Funes, 38KG 
- Alan Yansen Espinal Cruz, 44kg
- Jeremy Sammyr López García, 46KG 
- Andrew Noé Arriola Puerto, 57KG 
-  Eduard Correa, 85KG

LOS ATLETAS QUE VIAJAN SON:

El comisionado de CONDEPOR, 
Mario Moncada.
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Con cuatro medallas de oro retornó el 
atleta hondureño Alan Bustillo, quien 
conquistó cuatro preseas doradas, en 
el torneo internacional de atletismo 
celebrado en Santa Cruz de la Sierra 
en Bolivia. Además de ser un orgullo 
para Honduras en el deporte, también 
lo es para el periódico estatal Poder 
Popular donde labora como periodista.
El atleta catracho se llevó las medallas 
de oro en las modalidades de lanza-
miento de jabalina, donde logró una 
distancia de 43.75; salto de altura, 1.65; 
5.55 y salto con pértiga 2.80.
Los países que participaron fueron 
además de Honduras, Perú, Bolivia, 
Chile y Argentina. Según Bustillo, la 
competencia fue bastante difícil, 
debido al fuerte viento que azotaba 
en Bolivia.

El Salvador 
También aseguró que desde ahora se 
preparará para el próximo evento, 
que es un Centroamericano que se 
realizará en noviembre en El Salvador, 
“esa competencia estará excelente, 
porque estarán todos los países del 
área. Y para el próximo año se ce-
lebrará el Master Sudamericano en 
Chile, ahí me prepararé mejor, porque 
quiero conseguir una medalla, esa 
competencia de las más fuerte en 
Latinoamérica será espectacular”, 
señaló Bustillo.
Con 41 años de edad, Alan Bustillo no 
piensa todavía en el retiro, “si pudiera 
no me retiraría nunca de este deporte, 
pero considero que pondré fin a mi 
deporte hasta que las piernas me 
fallen y Dios quiera”.
Además de Alan Bustillo, el también 
hondureño Héctor Caballero tuvo 
participación en este certamen, al 
conquistar la medalla de plata en los 
21 kilómetros y la medalla de bronce 
en relevos 4x400.

Alan Bustillo regresó cargado 
de oro de Santa Cruz de 

la Sierra en Bolivia
Bustillo piensa cerrar el año al participar 

en los Centroamericanos de noviembre en El Salvador

PERIODISTA DEL PODER POPULAR

En salto de longitud, Bustillo ganó la presea dorada 
con un puntaje de 5.55.

En salto de pértiga, Alan Bustillo también se 
“bañó” de oro.

Alan Bustillo labora desde hace dos años 
en el periódico digital Poder Popular 
como periodista, siendo un orgullo para 
Honduras, ya que ha participado en va-
rios certámenes internacionales donde 
ha representado de manera especial a 
Honduras y al Periódico Poder Popular.

El comunicador del Poder Popular, Alan Bustillo, porta con 
orgullo la medalla de oro y la Bandera Nacional.

La próxima competencia del catracho será en noviembre en 
los Centroamericanos en EWl Salvador.
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“Concluimos la visita con un conversatorio enriquecedor junto a destacados expertos del 
Ministerio de Infraestructura, Tierra, Transporte y Turismo de Japón y profundizamos en cómo sus 
avances en tecnología e ingeniería pueden potenciar el proyecto del ferrocarril interoceánico de 

Honduras, impulsado por la Presidenta Xiomara Castro”

SE ANUNCIA EN JAPÓN CONSTRUCCIÓN DE PUENTE EN AMAPALA 


